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Кем стать, когда вырасту?
 ► Этим вопросом все мы задаёмся в детстве. 

Чтобы рассказать о разных творческих профессиях 
и возможностях их получения, команда «Белгород-медиа» 
реализовала проект «Искусство - это мы» при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив. 

В ноябре и декабре его 
авторы и герои посетили не-
сколько белгородских школ, 
чтобы лично пообщаться с 
наиболее заинтересованны-
ми зрителями и познакомить 
школьников с представите-
лями креативных индустрий.

Как станцевать стихо-
творение? Мастер-класс по 
свободной пластике от хо-
реографа Ксении Медведе-
вой помог ответить на этот 
вопрос семиклассникам Се-
верной СОШ № 1. Под руко-
водством опытного настав-
ника школьники освоили 
мастерство импровизации и 
станцевали стихотворение Агнии Барто «Дикарка».

Учащиеся регионального детского технопарка «Кванториум» узнали, на что луч-
ше снимать видео - на современный смартфон или на видавшую виды, но про-
фессиональную цифровую камеру, а также вместе со старшим видеооператором 
холдинга «Белгород-медиа» Антоном Некрасовым порассуждали о том, в чём за-
ключается мастерство режиссёров, снимающих длинные сцены сплошным кадром.

В школе № 13 шеф-редактор АУП «Белгород-медиа» Наталья Харитошкина рас-
крыла участникам мастер-класса секрет того, как сделать атмосферный новогодний 
снимок, а также поделилась рецептом, как избежать профессионального выгорания. 

Художник и арт-терапевт Юля Панова, приехавшая со своим мастер-классом к 
учащимся школы № 42, рассказала, какими качествами необходимо обладать, что-
бы стать художником, и как создать красивую картину.

В настоящий момент проект завершён. В 10-ти его выпусках белгородцы озна-
комились с творческими профессиями и 
при желании смогли попробовать себя 
в разных видах искусства. Интервью с 
участниками проекта выходили на теле-
канале «Белгород 24», в социальных се-
тях «Белгород-медиа» и в нашей газете. 
Заключительный выпуск проекта читайте 
в этом номере на 12-й странице.

ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

УВАЖАЕМЫЕ СОТРУДНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ОРГАНОВ БЕЗОПАСНОСТИ!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
С момента создания вашего ведомства в 1917 году не раз менялось его назва-

ние. Но неизменно сотрудникам организации поручалось выполнение особо важных и 
сложных задач, чрезвычайно секретных специальных мероприятий. Это в том числе 
блестящие операции по защите молодой советской страны от иностранных спецслужб 
и агентурных сетей. Это борьба с гитлеровскими разведструктурами, шпионами и ди-
версантами в годы Великой Отечественной войны. Это масштабная и кропотливая 
работа в послевоенный период по поиску нацистских преступников и их пособников из 
числа предателей Родины. Это ликвидация зверствующих национальных бандфор-
мирований в западных областях Советского Союза. И конечно, доставка в страну точ-
ных разведданных о западных разработках атомного оружия, что серьёзно ускорило 
создание прочного ядерного щита Родины.

Более века органы безопасности оберегают нашу страну от суровых внешних 
угроз. Но за всю историю ведомства работа сотрудников организации не была такой 
сложной, как сейчас, в период проведения специальной военной операции. Сегодня 
вам противостоят спецслужбы всего коллективного Запада, мощные и разветвлённые 
структуры, обладающие прорывными технологиями и колоссальными возможностя-
ми. В этих крайне напряжённых условиях вы ведёте борьбу с многочисленными по-
пытками иностранных спецслужб дестабилизировать обстановку в приграничье и на 
всей территории России. Пресекаете теракты и подрывную деятельность противника. 
Повышаете уровень безопасности социальных объектов и ресурсоснабжающих орга-
низаций. Принимаете меры по защите государственной границы. И одновременно ре-
шаете важнейшие задачи по борьбе с преступностью, в том числе в экономической и 
антикоррупционной сфере. А в целом обеспечиваете стабильную жизнедеятельность 
нашей прифронтовой Белгородской области, форпоста России.

Уважаемые сотрудники органов безопасности! Ваши фамилии и исключительные 
компетенции находятся под грифом «секретно». Но мы понимаем всю степень вашего 
высочайшего профессионализма, который состоит в способности действовать неза-
метным образом, распутывать многоуровневые схемы деструктивной деятельности 
и быть всегда на несколько шагов впереди противника. Примите слова нашей общей 
благодарности и уважения за нелёгкую и ответственную работу, от которой зависит 
очень многое: жизни, покой и безопасность людей, благополучие Белгородчины и 
России.

Крепкого вам здоровья, несгибаемой силы духа, неизменных успехов в службе и 
семейного счастья!

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области

УВАЖАЕМЫЕ СОТРУДНИКИ И ВЕТЕРАНЫ  
БЕЛГОРОДСКОЙ ЭНЕРГОСИСТЕМЫ!

От всего сердца поздравляю вас с вашим профессиональным праздником - 
Днём энергетика! 

Вместе со словами самой глубокой благодарности и восхищения примите, по-
жалуйста, искренние и сердечные поздравления. Вы - люди, которые дарят свет 
и тепло нашим домам, запускают сердца наших фабрик и заводов, а ваш труд - 
это жизненно важная нить, связывающая нас всех, основа нашего комфорта и 
благополучия.

Бурное развитие электрификации в нашей области началось в 1938 году с 
введением в эксплуатацию первой очереди Белгородской электростанции, а к 
1971-му в регионе были полностью выполнены задачи сплошной электрифика-
ции, и свет пришёл даже в самые отдалённые сёла и хутора. Сегодня энерго-
система Белгородчины - это мощный тепло-электросетевой комплекс, который 
внедряет инновационные принципы развития и самые передовые цифровые тех-
нологии. 

Дорогие друзья! Последние два года стали для энергетиков, как и для всех жи-
телей нашего приграничья, временем невероятных испытаний. Сложная опера-
тивная обстановка, постоянные угрозы и риски для жизни. Более 1900 инциден-
тов огневого воздействия на энергообъекты региона с февраля 2022 года, атаки 
на подстанции, линии электропередачи, ремонтно-производственные базы, и 
каждый раз вы спешите на помощь, исправляя ситуацию в считанные часы, воз-
вращая в дома свет и надежду. 

Вместе с тем ваша работа - это не только восстановление повреждений. Вы 
активно развиваете сетевой комплекс нашего региона, в 2024 году, несмотря 
ни на какие сложности, реализована одна из крупнейших инвестиционных про-
грамм. Более 500 км новых линий электропередачи и более 80 МВА трансфор-
маторной мощности - это результат вашего труда и стремления сделать жизнь 
своих земляков лучше.

Вы отлично подготовили сетевой комплекс к зиме, укрепили антитеррористи-
ческую защиту энергообъектов и обеспечили безопасность своих сотрудников. 
Ваша готовность к любым вызовам, ваши сила духа и преданность делу - повод 
для всех нас сказать вам огромное спасибо! Вы - настоящие герои, и Белгород-
ская область гордится вами! 

Желаю вам крепкого здоровья, мира, благополучия, пусть каждый ваш день 
будет полон света и тепла, любви и заботы ваших родных и близких! 

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области 

Новые «Берега»
 ► Начались работы по благоустройству правого берега 

Центрального пляжа. 

Рабочие демонтируют старые конструк-
ции и занимаются установкой свай под 
пешеходный настил и павильоны. На объ-
екте занято 40 специалистов и 15 единиц 
техники подрядной организации. До конца 
года планируется проложить водопровод, 
канализацию, линии электроснабжения и 
освещения. 

Открыть общественное пространство 
предполагается в следующем году. Оно 
будет выдержано в общей стилистике 
«Берегов» - противоположного левого бе-
рега Северского Донца. 

- Создадим здесь несколько точек притяжения. Например, «Берег здоровья», где 
модернизируем всю инфраструктуру для любителей закаливания. «Берег развлече-
ний» со сценой и местами для зрителей, пирсом, кафе, настилом со спуском к воде. 
Планируем, что здесь появится «Берег искусства»: аллея с малыми скульптурами, 
площадка для постоянных и временных экспозиций, инсталляции в лесной зоне, в 
цветниках и на воде, - рассказал мэр Белгорода Валентин Демидов. 

Здесь сформируют удобную сеть пешеходных маршрутов, велодорожки, проезд и 
парковки. Свяжут это пространство с другими рекреациями. Уделят особое внимание 
самому пляжу, установят навесы и лежаки, душевые и кабины для переодевания. Вы-
полнят озеленение и систему полива растений. Разместят детские и спортивные пло-
щадки. Также построят новое здание для водно-спасательной станции.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

Шагнуть через проспект
 ► Открыто движение на пешеходном мосту на проспекте 

Ватутина. 

Подрядчик завершил здесь основной блок ремонтных работ.
Объект находился в плачевном состоянии. В рамках первоначальной сметы строи-

тели устранили аварийность и привели объект в нормативное состояние.
Уложено новое напольное покрытие. Рабочие смонтировали лестницу, обновили 

фасадные элементы моста, сделали отливы. Загрунтовали и окрасили металлокон-
струкции. 

Но так как мост видовой, принято решение выполнить дополнительные работы, 
чтобы улучшить архитектурный облик объекта. Выделены средства на ремонт фасад-
ной части, замену остекления и архитектурную подсветку в начале будущего года. А 
до конца года установят ограждение из нержавеющей стали у входа на переход - со 
стороны памятника князю Владимиру и со стороны Пушкинской библиотеки.

Посмотреть 
все серии 

«Искусство - это 
мы» можно, 

перейдя 
по ссылке:
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Ещё больше 
новостей от главы 

городской 
администрации 

ищите на личной 
странице мэра 
«ВКонтакте»:

Ещё больше 
новостей 

от городской 
администрации ищите 

в официальном 
сообществе мэрии 

«ВКонтакте»:

На поддержку могут претендовать 
женщины, зарегистрированные по месту 
жительства на территории Белгород-
ской области не менее одного года, при 
рождении, начиная с 1 января 2012 года, 
третьего и последующих детей по до-
стижении ребёнком одного года. Размер 
поддержки в 2024 году составляет 90570 
рублей. При этом доход многодетной се-
мьи, имущество и т. д. не учитывается.

Заявление с необходимыми доку-
ментами заявитель может подать в 
МФЦ (в том числе по экстерриториаль-
ному принципу), а также в электронном 
виде с использованием Единого порта-
ла государственных и муниципальных 
услуг (функций) или региональной ин-
формационной системы «Портал госу-
дарственных и муниципальных услуг 
(функций) Белгородской области» через 
личный кабинет.

Поддержка оказывается гражданам, 
подходящим под следующие условия:

- гражданство Российской Федерации 
у заявителя и у ребёнка, в связи с рож-
дением которого у заявителя возникло 
право на региональный материнский 
(семейный) капитал;

- регистрация заявителя и ребёнка, в 
связи с рождением которого у заявителя 
возникло право на региональный мате-
ринский (семейный) капитал, на терри-
тории Белгородской области;

 - достижение третьим или последую-
щим ребёнком возраста одного года; 

- приобретение, строительство и ре-

монт жилья, расположенного на террито-
рии Белгородской области.

Средства регионального материнского 
(семейного) капитала используются в пол-
ном объёме либо по частям по следующим 
направлениям:

- улучшение жилищных условий (приоб-
ретение или строительство жилья);

- проведение капитального, текуще-
го ремонта в жилом помещении по месту 
проживания ребёнка, в связи с рождени-
ем которого возникло право на получение 
регионального материнского (семейного) 
капитала;

- приобретение строительных матери-
алов для строительства жилого помеще-
ния, ремонта жилого помещения по месту 
проживания ребёнка, в связи рождением 
которого возникло право на получение 
регионального материнского (семейного) 
капитала;

- погашение основного долга и уплаты 
процентов по кредитам и займам на при-
обретение (строительство) жилья, вклю-
чая ипотечные кредиты, предоставленные 
гражданам по кредитному договору (дого-
вору займа), заключенному с организаци-
ей, в том числе кредитной организацией;

- приобретение (установка) внутридо-
мового газоиспользующего оборудования, 
отопительного оборудования, электрообо-
рудования, индивидуальных приборов учё-
та потребления коммунальных услуг. 

Для жителей города Белгорода инфор-
мацию можно получить по телефонам: 
32-61-61, 33-36-63.

Соглашение о дружбе и партнёрстве 
между двумя городами было подписано в 
августе 2023 года. С тех пор развиваются 
взаимовыгодные отношения в торгово-
экономической и гуманитарной областях, 
а также строительстве. 

Сейчас институт планирования, изы-
скания и проектирования архитектуры 
Дэчжоу участвует в реализации знаково-
го проекта «Белый квартал», работает 
над концертным залом с лекторием. У 
коллег большой опыт в проектировании 
и строительстве подобных объектов. Уже 
на этапе презентации концепции они про-
демонстрировали внимательное отноше-
ние и знание исторических, культурных и 
природных особенностей нашего региона. 
Также предложили решения, как эффек-
тивно использовать пространства, зониро-
вать территории и интегрировать в суще-
ствующую архитектуру новые строения по 
высотным отметкам. 

Во время приезда в Белгород гости из 
Дэчжоу посетили строительную площадку, 
на которой вскоре вырастет благоустроен-
ный культурный и деловой комплекс. 

- Я считаю, что проект «Белый квартал» 
с участием проектного института и наших 
талантливых проектировщиков станет 
очень интересным местом притяжения 
людей. Этот проект будет доступным для 
белгородцев. Здесь жители смогут инте-
ресно провести свободное время, - сказал 
член партийной группы и заместитель на-
чальника канцелярии по иностранным де-
лам города Дэчжоу Чжан Айцзюнь. 

Визит китайской делегации не ограни-
чился посещением «Белого квартала». 
Важным направлением сотрудничества 
городов является сфера образования, 
Белгородский государственный универ-
ситет и Дэчжоуский университет также с 
2023 года являются партнёрами. Гости из 
Дэчжоу посетили и одну из белгородских 
школ. 

На встрече в мэрии города в знак 
уважения представители делегаций об-
менялись памятными подарками. Город 
Белгород преподнёс китайским партнё-
рам символ стойкости и мужества - стелу 
«Город воинской славы». 

Друзья из Китая привезли в Белгород 
тарелку ручной работы. История чёрной 
керамики насчитывает более пяти тысяч 
лет. В центре сувенира - символ города 
Дэчжоу, а вокруг - орнамент Белгородской 
области, как знак дружбы и сотрудниче-
ства между городами.

- Живописная природа города Белгоро-
да и прекрасное градостроительство про-
извели на меня очень глубокое впечат-
ление. И гостеприимство Белгородской 
области - её города подарили нам ощу-
щение настоящей дружбы, - подвёл итоги 
визита Чжан Айцзюнь. 

В свою очередь мэр Белгорода Вален-
тин Демидов отметил, обращаясь к китай-
ским гостям:

- Ваш визит был долгожданным для нас 
и говорит о стремлении развивать наши 
дружеские и деловые отношения в рамках 
соглашения о побратимстве между наши-
ми городами. Мы всегда будем рады ви-
деть наших друзей в гостях в Белгороде. 

Это только первый, ознакомительный 
визит делегации города-побратима. В 
будущем обе стороны рассчитывают на 
более глубокое и плодотворное сотрудни-
чество. 

Первое место заняла команда Центра 
развития военно-спортивной подготовки 
и патриотического воспитания молодёжи 
«Воин», второе - команда «Барс» учреж-
дения допобразования «Ровесник», обе 
из Белгорода. Награды им вручил губер-
натор Вячеслав Гладков. 

В командах было по десять человек. 
Это школьники и студенты колледжей. 
Они соревновались в нескольких дис-
циплинах. Прошли военизированную по-
лосу препятствий, продемонстрировали 
навыки огневой и пожарной подготовки, 
управления и противодействия БПЛА. 
Показали, как могут ориентироваться на 
местности и оказывать первую помощь. 

- Искренне горжусь ребятами и присо-
единяюсь к многочисленным поздравле-
ниям! Боевой дух команд невероятный! 
Уверен, с таким настроем впереди ещё 

много побед и достижений! - отметил мэр 
Белгорода Валентин Демидов.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

- Благодарен за постоянную помощь 
Правительству Российской Федерации. 
Получили дополнительные 200 миллио-
нов рублей на социальный контракт. Это 
позволит нам в этом году заключить ещё 
700 контрактов. В целом почти 4700 со-
циальных контрактов будет заключено на 
сумму более 1 миллиарда рублей. Огром-
ные деньги, но уверен, что они точно при-
ходят все по назначению. Вижу огромную 
востребованность, значит, есть польза 
тем, у кого низкий доход. Такую зада-
чу ставит наш Президент РФ Владимир 
Владимирович Путин. И мы, конечно, в 
2025 году будем стараться увеличить 
объём финансирования по этому направ-
лению, - подчеркнул глава региона.

Всего в текущем году на оказание го-
сударственной помощи на основании 
социального контракта в Белгородской 
области было выделено более 1 милли-
арда рублей. На сегодняшний день жите-

ли региона заключили уже порядка 4700 
соцконтрактов.

- Много положительных примеров реа-
лизации помощи. Например, Ольга Буряк, 
мама троих детей, заключила социальный 
контракт, получила деньги, открыла летом 
магазин-пекарню. Сама вместе с семьёй 
проживает в доме № 55а на улице Щорса, 
где два подъезда были разрушены после 
обстрела со стороны ВСУ. Слава богу, их 
квартира не пострадала, но, надеюсь, что 
решение начать своё собственное дело 
позволит и немножко отвлечься, и самое 
главное - сформировать новую точку ро-
ста в доходе семьи. Уверен, что у Ольги, 
её супруга и у всей её большой семьи всё 
получится, - поделился Вячеслав Гладков.

Напомним, что в 2025 году в Белго-
родской области финансирование на 
предоставление социальных контрактов 
планируют увеличить до полутора мил-
лиардов рублей.

 ■ Соцконтракт

Поддержка востребована
 ► Белгородская область получила от Правительства РФ 

ещё 200 миллионов рублей на обеспечение социальных 
контрактов. Об этом сообщил Вячеслав Гладков.

 ■ Соцзащита уведомляет

Помощь многодетным
 ► Семьи с тремя и более детьми могут улучшить жилищные 

условия, используя средства регионального материнского 
(семейного) капитала.

Как сообщил по итогам встречи глава 
региона, уже в этом году с 25 декабря нач-
нётся работа в усиленном режиме. В об-
ластной клинической больнице Святите-
ля Иоасафа выделили дополнительные 
операционные, закупили необходимое 
оборудование, повысили знания врачей 
в Национальном центре травматологии 
и ортопедии им. Р.Р. Вредена в Санкт-
Петербурге. Первая выписка пройдёт на 
январских праздниках. 

Ещё одно важное направление - сокра-
щение времени ожидания операций при 

катаракте. В прошлом году оно состав-
ляло 1,5 года. Сейчас приобретено обо-
рудование и увеличено количество опе-
раций: в этом году провели порядка 6800 
и уменьшили очередь до 5-6 месяцев. В 
планах на 2025 год - сократить ожидание 
до 3-4 месяцев, причём с учётом обсле-
дования, анализов и подготовки. 

- Государственная медицина должна 
быть максимально доступной и эффек-
тивной. Мы не можем оставить людей со 
своими проблемами, - подчеркнул Вячес-
лав Гладков. 

Очереди сократятся  ■ Медицина

 ► Работу по ликвидации многолетней очереди 
на эндопротезирование суставов обсудили губернатор 
Вячеслав Гладков, министр здравоохранения региона 
Андрей Иконников и главврач областной клинической 
больницы Святителя Иоасафа Роман Проценко.

Вперёд, к победам!  ■ Патриотизм

 ► Команды областного центра вошли в число победителей 
зимнего этапа военно-спортивной игры «Зарница 2.0», 
который проходил в Губкине.

Гости из Поднебесной  ■ Сотрудничество

 ► Белгород посетила делегация из китайского города Дэчжоу. 
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Депутат Сергей Наумов принял участие 
в общественной приёмке работ по капре-
монту многоквартирного дома № 15а на 
ул. Железнякова. Подрядной организаци-
ей приведена в порядок кровля, заменены 
оконные блоки в местах общего пользова-
ния, произведена замена труб системы го-
рячего водоснабжения и выпусков канали-
зации, отремонтированы входные группы 
подъездов. 

- Работы выполнены в полном объёме, 
однако у собственников жилья имеется 
ряд замечаний. Одно из них: не убран 
строительный мусор. Составлен акт с 
перечнем претензий. Подрядчик должен 

устранить замечания до 25 декабря ны-
нешнего года. Обязательно проконтроли-
рую исполнение этого комиссионного ре-
шения, - заявил Сергей Наумов.

На личном приёме в общественной 
приёмной партии «Единая Россия» к Ири-
не Севостьяновой обратилась жительни-
ца дома № 123 на ул. Николая Чумичова. 
Она заявила, что с приходом холодов вы-
явились скрытые дефекты, допущенные 
строителями при капитальном ремонте 
здания. Ирина Александровна совместно 
с главой управы «Донецкая» Александром 
Власенко выехали на место, осмотрели 
состояние жилого помещения и составили 

акт с перечнем претензий к подрядной ор-
ганизации. 

- Мы предпримем все необходимые 
меры для устранения проблем, чтобы соз-
дать людям комфортные условия прожи-
вания, - пообещала Ирина Севостьянова.

На заседании присутствовали пред-
седатель городского Совета Вадим 
Радченко, депутат областной Думы 
Владимир Ващенко и руководитель ре-
гионального объединения организаций 
профсоюзов Николай Шаталов.

В своём докладе Вадим Тарасенко 
отметил, что принимал участие в разра-
ботке и принятии нормативно-правовых 
актов, а также в работе четырнадцати 
сессий горсовета, является членом посто-
янной комиссии по вопросам законности и 
развитию местного самоуправления. 

- Главными в своей депутатской дея-
тельности я считаю оказание помощи 
людям и профессиональное реагирова-
ние на обращения граждан. Вы, опол-
ченцы, обращаетесь ко мне со своими 
проблемами не только как к командиру, 
но и как к народному избраннику. Стара-
юсь всегда их оперативно решать, - под-
черкнул Вадим Иванович.

Уходящий год был объявлен в на-
шей стране Годом семьи. В связи с 
этим Вадим Тарасенко организовывал 
для ополченцев и их домочадцев раз-

личные познавательные экскурсии, 
а также увлекательные спортивные 
состязания и творческие конкурсы. 
 Депутат также  акцентировал своё вни-
мание на военно-патриотическом вос-
питании молодёжи, в том числе на при-
мерах участников специальной военной 
операции. 

Вадим Тарасенко упомянул, что в 
2024 году народная дружина «Ополче-
ние 31» занесена на городскую Доску 
почёта. 

- Это является, безусловно, заслугой 
всех наших бойцов. Они самоотвержен-
но выполняют все поставленные перед 
ними задачи, - заявил Вадим Иванович.

Доклад депутата дополнили опол-
ченцы и сообщили, что Вадим Тара-
сенко возглавляет народную дружину в 
Белгороде со дня её создания в ноябре 
2022 года. Организация «Ополчение 31» 
стала поистине кадровым потенциалом 
для различных подразделений силовых 
структур. Из народной дружины за это 
время ушли на СВО 86 человек, кро-
ме того, 22 ополченца стали бойцами 
«БАРС-Белгород», а 48 - сотрудниками 
охраны специального назначения «Ор-
лан». Сейчас ополченцами являются 
люди разных возрастов - от студентов 
до пенсионеров. Все они пришли в на-
родную дружину по зову сердца, чтобы 
внести вклад в общую победу. 

По словам замполита народной 
дружины Владимира Ващенко, Вадим 
 Тарасенко является бесспорным ли-
дером в «Ополчении 31». Он создал 
боеспособное подразделение, которое 
всегда готово встать на защиту белго-
родцев.

Председатель городского Совета Ва-
дим Радченко заявил, что впервые за 

десять лет депутат по единому округу 
выступает с отчётом о своей деятель-
ности непосредственно перед своими 
избирателями. 

- Вадим Иванович ведёт большую ра-
боту по повышению обороноспособно-
сти города и по патриотическому воспи-
танию молодого поколения. Желаю ему 
и в дальнейшем такой же активности, 
чтобы на всё хватило сил и энергии, - 
сказал Вадим Радченко. 

Участники заседания признали рабо-
ту депутата горсовета Вадима Тарасен-
ко за прошедший год удовлетворитель-
ной. 

В завершении мероприятия Вадим 
Радченко вручил отличившимся опол-
ченцам благодарственные письма от 
администрации города за оказание со-
действия органам местного самоуправ-
ления в обеспечении общественного по-
рядка. А дети бойцов народной дружины 
получили приглашения на новогодние 
ёлки. 

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

На старой городской свалке созданы 
очистные сооружения, которые не допу-
скают дальнейшее загрязнение почвы, 
грунтовых вод и воздуха. Для утилиза-
ции отходов используются экологически 
безопасные технологии и современное 
оборудование. Работы выполнены по 
муниципальному контракту «Рекульти-
вация старой городской свалки», стои-
мостью более 1,5 млрд рублей, в рамках 
федерального проекта «Чистая страна» 
национального проекта «Экология». 

- Строительно-монтажные работы в 
настоящее время полностью заверше-
ны. Замечания к качеству в ходе про-
верки не выявлены. Акты приёмки работ 
подписаны. В дальнейшем в установ-
ленные муниципальным контрактом 
сроки будут произведены пуск и налад-
ка оборудования, - сообщил Илья Оле-
гович.

Напомним, что рекультивация старой 
городской свалки началась в декабре 
2022 года. За тридцать лет её функцио-
нирования на территории площадью 
20,4 гектара скопилось более 1,2 млн 
кубометров мусора, который залегает 
на глубине от 2 до 16 метров. Установ-
ленное оборудование позволяет разде-
лять фильтрат на техническую воду, ко-
торая будет использоваться для полива, 
и агрессивный концентрат, подлежащий 
специальной утилизации. На всей тер-
ритории полигона ТКО планируется про-
вести комплексное озеленение.

Создать новое общественное про-
странство удалось благодаря проекту 
местных активистов, который стал одним 
из победителей регионального конкурса 
социально значимых инициатив первич-
ных отделений партии «Единая Россия». 

- Существенных замечаний к рабо-
там, выполненным подрядчиком нет. С 
наступлением тёплого времени года жи-
тели микрорайона смогут пользоваться 
новым спортивным оборудованием. Ду-
маю, площадка будет очень популярна 
не только у детей, но и у взрослых, - от-
метил Юрий Ваш.

Депутат - ополченцев комбат  ■ Итоги

 ► На общем собрании членов народной дружины 
«Ополчение 31» депутат горсовета Вадим Тарасенко 
отчитался о проделанной за год работе.

Зелень 
вместо свалки

 ■ Экология

 ► Депутат горсовета Илья 
Салмин принял участие 
в комиссионной приёмке 
работ по рекультивации 
полигона ТКО, 
расположенного 
на территории 11-го 
округа.

Для активного отдыха  ■ Проект

 ► Депутат горсовета Юрий 
Ваш и депутат областной 
Думы Иван Конев приняли 
участие в приёмке 
работ по обустройству 
спортивной площадки 
по соседству с домом № 5 
на ул. Гагарина.

Оценку ставят жильцы  ■ ЖКХ

 ► Представители депутатского корпуса продолжают 
проверку качества работ по капитальному ремонту 
жилого фонда Белгорода.
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В одиннадцатой школе было сформи-
ровано целых две группы. В них учатся 
дополнительным навыкам 24 дроновода. 
Современные знания школьники получа-
ют в учебных классах. 

- Некоторые регионы, может быть, 
приступили к реализации федеральной 
программы раньше, но сейчас мы уверен-
но навёрстываем упущенное, - говорит 
педагог дополнительного образования 
средней школы № 11 Дмитрий Хоменко. 

Ребята всё увереннее проявляют на 
практике свои навыки. За полгода научи-
лись многому, хотя поначалу получалось 
не всё. 

- С самого начала это очень тяжело. 
Нужно совмещать два стика и при этом 

управлять ими и красиво входить в пово-
роты. Но со временем понемногу приоб-
ретаешь новые знания и потихоньку при-
выкаешь, - делится десятиклассник Захар 
Корзан. 

Школьники не только управляют бес-
пилотниками, но и изучают всё, что свя-
зано с ними. 

- Мы ещё и программируем дроны, и 
собираем, и как-то улучшаем, дополне-
ния делаем. Это отличная практика, - рас-
сказывает Алёна Зуева. 

Для печати новых деталей в школе есть 
несколько 3D-принтеров. Их роль в произ-
водстве беспилотников крайне важна. 

- Практически любую деталь можно 
заменить напечатанной на 3D-принтере. 

Конечно, кроме самих микросхем. Про-
цессор, питание нельзя напечатать. А 
вот «ноги», корпус, даже вентиляторы 
вполне можно, - делится Матвей Матви-
енко. 

Программа обучения рассчитана на 
один учебный год. За это время старше-
классники смогут развить инженерные 
навыки, а также легко найти себя в про-
фессиях будущего.

В Центре образования № 15 обучают 
ещё и авиамоделированию. Обучение 
стало возможным благодаря федераль-
ному проекту «Стимулирование спроса 
на отечественные беспилотные авиа-
ционные системы» в рамках нацпроекта 
«Беспилотные авиационные системы».

- Ребёнок не получает в свои руки го-
товый беспилотный летательный объект, 
он изначально его собирает, конструи-
рует под присмотром педагога. Дети за-
нимаются сначала его проектированием, 
сборкой, программированием и только 
потом переходят на следующий этап, - 
комментирует директор Центра образо-
вания № 15 Владимир Долгих. 

Ксения Литвиненко начала обучение 
пилотированию FPV-дронов три недели 
назад. До этого занималась программи-
рованием. Как только узнала про курсы 

авиамоделирования, не смогла пройти 
мимо. 

- Я считаю это достаточно актуальным 
и вижу в этом большие перспективы, по-
тому что сейчас дроны применяются в 
самых различных сферах нашей жизни. 
Я уже научилась хорошо управлять ими, 
ориентироваться в пространстве и, ду-
маю, на практике могу спокойно справ-
ляться с этой задачей, - сообщает Ксения. 

Есть в Центре образования № 15 и 
свои таланты. Десятиклассники Егор Гав-
риленко и Виктор Романюк под руковод-
ством наставников разработали и рас-
печатали на 3D-принтере свою модель 
готового FPV-дрона.

- Основной целью было разработать 
дешёвый аналог FPV-дрона, который мог 
бы соответствовать современным харак-
теристикам. Сейчас эта отрасль не слиш-
ком развита, и мы решили внести свой 
вклад, - говорит Егор Гавриленко. 

Ребята уже подали свою разработку на 
пятый областной конкурс проектных ра-
бот «Школа PROектов». Лучший выберут 
для участия в общероссийском финале.

Николай КОРЯГИН,
Денис СТРЕМОУСОВ

ФОТО ДЕНИСА БОБКОВА И СЕРГЕЯ ЩЕКАЛОВА

Мария рассказала о важности дости-
жения своей цели, о преодолении пре-
град, командной работе и о том, как важ-
но влюбиться в то, что делаешь. Сама 
она преодолела тернистый путь к успе-
ху, при этом цели её не оставались не-
зыблемыми и менялись вместе с самой 
героиней. 

В десять лет родители отдали девоч-
ку в синхронное плавание без всяких 
видов на чемпионские титулы, просто 
для физического развития. Когда встал 
вопрос о серьёзных тренировках дваж-
ды в день, мама с папой были в замеша-
тельстве: дочь окончила шестой класс 
с отличием, и было очевидно, что если 
переводить её в спортшколу, то акцент 
сместится с учёбы на тренировки и со-
ревнования. Однако выбор всё же был 
сделан в пользу спорта, и никто из них, 
включая саму Марию, в итоге об этом 
не пожалел. Хотя тогда юная спорт-
сменка проводила в воде до десяти ча-
сов в день.

- Иногда возникало ощущение, что 
ещё чуть-чуть - и превратишься в русал-
ку, - улыбаясь, вспоминает сегодня Ма-
рия Киселёва. 

Но её усилия принесли результа-
ты. Девушка вошла в состав сборной 
страны, затем стала трёхкратной олим-
пийской чемпионкой, а после Олимпиа-

ды в Сиднее объявила о завершении 
 карьеры. 

 - Наступило время начать всё с нуля. 
Было дикое опустошение, непонимание, 

что делать дальше, куда двигаться и кем 
же я хочу стать. Но спасение пришло 
 откуда не ждала - телевидение, - вспо-
минает Мария Александровна. 

Она тогда училась на факультете 
журналистики МГУ, так что сочетание 
достижений в синхронном плавании и 
образования позволило ей устроить-
ся на практику в спортивную редакцию 
НТВ. Чемпионка работала корреспон-
дентом в программах «Сегодня» и «На-
медни», а затем её заметили сотрудники 
Первого канала. В 2001-м она стала ве-
дущей программы «Слабое звено». 

- Мне трижды посчастливилось быть 
на Олимпийских играх, у меня свой те-
атр на воде, я очень много работаю. И 
знаете, какой самая популярная прось-
ба до сих пор? «Скажите своим фирмен-
ным голосом: «Вы самое слабое звено, 
прощайте!» - смеётся Мария и зал вме-
сте с ней.

Позже покорение новых вершин про-
должилось. В 2019-м году Киселёва ста-
ла депутатом Мосгордумы, кроме того, 
она является директором спортшколы 
и членом Совета при Президенте РФ по 
физической культуре и спорту.

Она уверена, что огромный объём ра-
боты зажигает её, придаёт новые силы, 
которые вдохновляют других. 

- Я хочу пожелать каждому из вас, 
чтобы в вашем деле и в вашем сердце 
всегда был огонь. Это очень важно, - 
обратилась спортсменка, телеведущая 
и общественный деятель к участникам 
проекта «Новые возможности 6.0». 

После её мотивирующего рассказа из 
зала начали задавать вопросы. Говоря 

о том, что нужно делать, чтобы работа 
приносила радость, Мария Киселёва за-
метила:

- Нужно любить то, что ты делаешь, 
растворяться в этом и желать стано-
виться лучше каждый день. Надо по-
нять, что тебя увлекает, чем ты можешь 
заниматься долгий период времени, 
получая от этого колоссальное удоволь-
ствие. Обращать внимание на то, к чему 
есть способности. И важно очень силь-
но хотеть совершенствоваться, ставя 
перед собой самые высокие цели.

Что ж, слова человека, который смог 
добиться в жизни столь многого, а в 
определённый момент и круто развер-
нуть свою жизнь, наверняка были близки 
и понятны аудитории, в которой собра-
лись люди, желающие добиться успеха в 
выбранной ими сфере. Ведь проект «Но-
вые возможности 6.0», который прово-
дится в регионе уже в шестой раз - свое-
образный конкурс бизнес-идей. В этом 
году белгородцы подали на него более 
шести тысяч заявок, триста предприни-
мателей стали участниками конкурса. А 
победителями признаны тридцать про-
ектов, лидеры которых получили серти-
фикаты на дальнейшее развитие своего 
дела. Это и новые пекарни, и кофейни, 
и инновационные технологии, и различ-
ные услуги. Губернатор Вячеслав Глад-
ков пообещал, что в следующем году 
призовой фонд будет ещё больше, а 
количество направлений проекта будет 
увеличено. 

Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

На земле и в небе  ■ Образование

 ► В школах и колледжах страны действует федеральная 
образовательная программа по управлению 
беспилотниками. В её рамках в Белгороде создан 
муниципальный проект «Внедрение технологий разработки, 
производства и эксплуатации беспилотных авиационных 
систем в пилотных школах города».

С огнём в сердце  ■ Встреча

 ► Трёхкратная олимпийская чемпионка, неоднократная 
чемпионка мира и Европы, депутат Мосгордумы 
и телеведущая Мария Киселева выступила в Белгороде 
с мотивирующей лекцией перед участниками 
губернаторского проекта «Новые возможности 6.0».
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Александру Владимировичу седьмой десяток уже по-
шёл, и он до сих пор охотно проваливается под лёд - толь-
ко теперь на областных и всероссийских (до недавнего 
времени и на международных) соревнованиях по зимнему 
плаванию или на городском пляже ранним утром, чтобы 
взбодриться и набраться сил перед началом рабочего 
дня. Ледяная вода и холодный воздух давно уже ста-
ли нормой для белгородского «моржа» со стажем, да и 
польза от многолетнего закаливания очевидна: чувствует 
себя прекрасно, болеет редко. Приятным бонусом своего 
увлечения считает количество медалей, полученных на 
соревнованиях: кандидат в мастера спорта по морскому 
многоборью Александр Виноградов - неоднократный по-
бедитель чемпионатов Белгородской области по зимнему 
плаванию, обладатель Кубка мира, участник чемпионатов 
мира, Кубка России, чемпионатов городов…

- Я и не думал закаливаться, просто в детстве любил 
рыбалку, поэтому в любое время года каждое утро вста-
вал пораньше, брал с собой удочку, портфель и бежал на 
«Сокол», на пруд, который назывался Болтушкой, - рас-
сказывает мой собеседник. - Чтобы поймать более круп-
ную рыбу, нужно было зайти в воду хотя бы по пояс: раз-
девался, если тепло на улице, и забирался на глубину. 
Через часик с полным пакетом карасей шёл в школу, ред-

ко успевал забросить улов домой. Я это к тому, что к хо-
лоду мой организм привыкал ежедневно и круглогодично.

И плавать малец научился на той же Болтушке: летом 
мальчишки постарше кидали малолеток на глубину, и те 
барахтались, пытаясь добраться до берега. А позже, когда 
Саша подрос, он записался на занятия по плаванию в бас-
сейн «Спартак» и вскоре стал лучшим учеником в своей 
возрастной группе, легко обгоняя на дистанциях сверстни-
ков. Спустя годы, будучи учащимся ПТУ в Харьковской 
области, Виноградов умудрялся переплывать акваторию 
протяжённостью примерно 150 метров до косы, где можно 
было поймать крупную рыбу. И если летом такое приклю-
чение доставляло удовольствие, то зимой превращалось 
в настоящее испытание.

- Раздевался до трусов, наматывал футболку на го-
лову - и вперёд! - делится подробностями Александр 
Владимирович. - Доплывал, футболкой обвязывал тело 
и ловил. Холодно, ветер пронизывающий - минут на де-
сять меня хватало, потом зуб на зуб не попадал, но за 
это время успевал поймать сома килограммов на 25-30. 
Быстро вставлял крючок в жабры и плыл обратно - уже 
одной рукой, так как второй тащил за собой улов. Радо-
вало то, что вода в акваторию вытекала из турбины - ря-
дом ГРЭС стояла, поэтому температура её у косы была 
около 15 градусов.

В 2010 году в жизни Виноградова появился клуб закали-
вания «Белгородец», куда он стал регулярно ходить, поз-
же - областная федерация зимнего плавания, которую он 
основал и возглавил. Тренировал уже закалённый к тому 
времени организм ежедневно, постепенно увеличивая 
время нахождения в ледяной воде. Интенсивная холодо-
вая и спортивная подготовка вскоре позволили принимать 
участие в соревнованиях - сначала на коротких дистанци-
ях, затем на длинных. Правда, первые 200 метров дались 
белгородскому «моржу» непросто.

- Это был Владивосток, море, температура воды 0,2 
градуса, воздуха - минус семь, сильный боковой ветер, - 
вспоминает Александр Виноградов. - Спустя минуту по-
чувствовал, что во время гребковых движений замерзают 
руки от кистей до подмышек, но до финиша всё-таки до-

плыл. Вообще на холодной трассе кислорода пловцу не 
хватает, мышцы к концу дистанции деревенеют и теряют 
эластичность, техника начинает страдать, скорость пада-
ет, голова мёрзнет... Важно не проседать в технике плава-
ния, иначе рискуешь проиграть или сойти с гонки.

Александр Владимирович и супругу приобщил к зака-
ливанию, хотя она изначально скептически относилась к 
увлечению мужа и не соглашалась на его предложения 
окунуться в прорубь. «Холод и я - вещи несовместимые!» - 
утверждала она каждый раз, когда он звал её с собой на 
центральный пляж. Однако лет десять назад всё-таки 
поехала с ним и впервые погрузилась в холодную воду. 
Понравилось настолько, что с тех пор регулярно бегает с 
мужем на открытом воздухе, окунается в проруби и даже 
участвует в соревнованиях по зимнему плаванию.

- Если хотите стать «моржом», то учтите, что нужно 
заниматься закаливанием систематически, - наставляет 
Александр Владимирович. - Регулярно принимайте кон-
трастный душ, ежедневно купайтесь в речке, плавно пере-
ходя с лета в осень, с осени - в зиму: тело таким образом 
привыкнет к холодной воде. Но не перемерзайте, не оку-
найтесь с головой, перед погружением сделайте физиче-
ские упражнения и разогрейте мышцы. Ведь весь холод 
у нас в голове. Если однажды решите, что хотите быть 
«моржом», это должно стать стилем жизни.

Владимир ПИСАХОВ
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АЛЕКСАНДРА ВИНОГРАДОВА

В минувшую субботу в центральном ЗАГСе города, 
несмотря на два оповещения о ракетной опасности, всё 
шло своим чередом: молодожёны, красивые и счастли-
вые, позировали перед фотографами, все работники - 
на своих местах. 

Но было в этот день одно не совсем обычное со-
бытие, хоть и давно вошедшее в практику работы. Это 
торжественная церемония золотой свадьбы. Многие из 
тех, кто прожил вместе много лет, хотят вспомнить годы 
молодости, и сотрудники ЗАГСа готовы подарить им эти 
минуты радости.

В этот день юбилей совместной жизни длиною в пол-
века отмечали Виктор Васильевич и Ирина Александ-
ровна Запара.

Скептики скажут: «То ли сейчас время, чтобы устраи-
вать такие торжества?». Позвольте не согласиться. 
Многие гости юбиляров, жизнь которых большей частью 
связана с Шебекино, приехали на церемонию из этого 
израненного города. Например, заслуженный учитель 
России Зинаида Алексеевна Базулева рассказала, что в 
их 25-квартирном доме, не раз страдавшем от обстрелов 
ВСУ, осталось лишь шесть семей. Она говорит, что в это 
трудное время так хотелось праздника, что они едино-
гласно поддержали своих друзей. 

А сами «золотые» молодожёны признались, что очень 
ждали этого дня, и даже подготовка к нему была радост-
ной и волнительной. Вместе рассматривали фотографии 
в семейных альбомах, вспоминали прожитые годы. 

Познакомились Ирина и Виктор в студенческие годы, 
когда учились в Пермском медицинском институте. 
Она - на педиатрическом, он - на санитарном факуль-
тете, 4-й курс. 

- Весна, вовсю цветёт сирень, идёт подготовка к сес-
сии, а тут - любовь, которая вспыхнула так ярко, что 
встретившись после каникул в сентябре, решили быть 
вместе. И уже в ноябре подали заявление в ЗАГС, - вспо-
минают молодожёны.

14 декабря была весёлая студенческая свадьба, а во 
время медового месяца - зачётная неделя и сессия. Но 
со всеми трудностями справились, успешно сдав экзаме-
ны. А через год родился сын-первенец, и сдать экзамены 
в зимнюю сессию помогали бабушки, взявшие на себя 
заботу о малыше. За это им низкий поклон!

После окончания вуза Ирина Александровна полу-
чила распределение в Шебекинскую районную больни-
цу, где очень нужен был педиатр. Она проработала там 
27 лет в должности заведующей детским отделением. 
О том, каким доктором была, говорит тот факт, что она 
удостоена звания «Заслуженный врач Российской Феде-
рации». Она и до сих пор работает в медицинском цен-

тре Белгорода, и многие горожане благодарны истинно-
му профессионалу за сохранение здоровья их детей. 

Виктор Васильевич до 2013 года работал врачом по 
промышленной и санитарной гигиене в санитарной служ-
бе Шебекинского района. Его труд отмечен многочислен-
ными грамотами и благодарностями. 

Супруги вырастили двух сыновей. У Александра и 
Максима уже свои семьи, и дедушку с бабушкой радуют 
внучки Екатерина и Лариса.

Церемония была торжественной и трогательной. Под 
сверкающим светом огромной люстры в голубом зале 
обаятельная улыбающаяся невеста и жених в строгом ко-
стюме расписались в Книге почётных юбиляров. А потом 
второй раз в жизни обменялись обручальными кольцами 
и произнесли: «Спасибо, что ты есть на свете!» Низко по-
клонились родителям сыновья, и семья Запара зажгла 
свечи в форме сердец - символический семейный очаг. 
Было много цветов, сердечных поздравлений от верных 
друзей, которые, несмотря ни на что, пришли разделить 
радость Виктора Васильевича и Ирины Александровны.

Но самое главное, что молодожёны, которые впервые 
регистрировали свой брак в этот день, с большим ува-
жением отнеслись к юбилярам и, подходя к ним, чтобы 
поздравить, говорили, что хотели бы вот так, как они, 
вместе прийти сюда через полвека. 

Анна БАРАБАНОВА 
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Мы с тобой одно целое  ■ Год семьи

 ► На днях сотрудники органов ЗАГС отметили профессиональный праздник. Без их 
кропотливой работы трудно представить себе нашу жизнь, ведь они сопровождают 
нас от рождения до конца дней. Но одна из самых приятных их обязанностей - 
регистрация браков. И они всегда стараются превратить этот день в праздник, 
который запомнится навсегда. 

Холодная привычка  ■ Мир увлечений

 ► Однажды в студёную зимнюю пору Саша Виноградов провалился на рыбалке под 
тонкий лёд, но больше испугались, наверное, рыбы в пруду, чем юный экстремал, 
оказавшийся в холодной воде. Выбрался, прибежал домой: штаны деревянные, 
в ботинках хлюпает, а ещё в школу идти…
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Проект «Время СВОих героев» иници-
ирован губернатором Белгородской об-
ласти Вячеславом Гладковым. Главный 
его посыл - помочь адаптироваться ве-
теранам специальной военной операции, 
вернувшимся домой, к гражданской жиз-
ни, дать им новые знания и навыки, ко-
торые позволят открыть бизнес. Причём 
такая возможность в рамках проекта была 
предоставлена не только участникам бое-
вых действий, но и членам их семей. Об-
учение проходило при поддержке фонда 
«Защитники Отечества», министерства 
экономического развития и промышлен-
ности Белгородской области и центра 
«Мой бизнес».

За три месяца опытные наставники - 
действующие предприниматели и курато-
ры из числа представителей региональной 
власти - провели для своих подопечных 
тестирование по определению навыков 
и личностных качеств, научили ставить 
цели и выбирать бизнес-идею, подробно 
разобрали понятия «маркетинг», «про-
дажи», «финансы», «стратегическое пла-
нирование». И рассказали о том, как эф-
фективно презентовать бизнес-проекты 
членам экспертной комиссии.

Михаил Якименко из Белгорода за-
щищал проект о производстве натураль-
ных кормов быстрого приготовления для 
собак. Он охотник в третьем поколении, 
в семье всегда щепетильно относились 
к здоровью четвероногих питомцев и к 
тому, что они едят, поэтому варили им 
каши: ведь на охоте собаки должны быть 
активны. И сейчас Михаил возвращается 
к старым традициям, но «завёрнутым», по 
его словам, в новые технологии: разрабо-
танные им рецепты каш, не требующих 
варки, обеспечат животных полноценным 
питанием - с витаминами, минералами и 
прочими полезными веществами.

- Признаюсь, изначально не планиро-
вал открывать бизнес и пришёл в фонд 
«Защитники Отечества», чтобы поддер-
жать участников СВО, пообщаться с ними: 
я как ветеран боевых действий стараюсь 
участвовать во всех общественных меро-
приятиях, - рассказывает Михаил Якимен-
ко. - А когда послушал спикеров проекта 
«Время СВОих героев», настолько заин-
тересовался, что решил: производство 
моих кормов может приносить пользу за-
водчикам собак и доход в семейный бюд-
жет. Только не знал, с чего начать.

Михаилу, как и остальным ветеранам 
СВО, после трёхмесячного обучения от-
крылся целый мир, в котором он абсолют-
но не ориентировался ранее. Наставники 
делились теоретическими и практически-
ми знаниями, обсуждали рентабельность 
будущего бизнеса и вероятные риски, ана-
лизировали рынок и конкурентов, предо-
ставляющих подобные услуги, отвечали 
на вопросы…

- Теперь я уверен, что у меня всё полу-
чится, - считает Михаил. 

Денис Желтобров из Волоконовского 
района презентовал идею открытия клу-
ба смешанных единоборств. Парень с 
детства увлечённо занимается спортом и 
хочет привить эту любовь юным и взрос-
лым землякам. Участие в региональном 
проекте «Время СВОих героев» изменило, 
по его словам, глубину мышления, расши-
рило границы привычной картины мира: 
если раньше он видел одну дверь, приво-
дит пример Денис, то теперь замечает то, 
что находится рядом, внутри и вокруг.

Ольга Ковалёва удивила экспертов 
идеей о пошиве купальников для занятий 
художественной гимнастикой и балетом, 
Александр Шугайлов представил бизнес-
план о создании столярной мастерской: 
будет мастерить деревянные изделия лю-
бой сложности. Павел Куликов намерен 
развивать бизнес по изготовлению суве-
нирной продукции с помощью 3D-печати, 
Евгений Василенко - сеть кофейных авто-
матов-стоек с большим выбором дополни-
тельных ингредиентов к напитку.

- Идея вроде не новая, но она рабочая 
и приносит доход, - считает Евгений. - У 
меня было несколько вариантов, в том 
числе открытие цеха металлоконструк-
ций, однако наставники проекта настояли 
именно на кофе, тем более обслуживание 
таких автоматов не требует много времени 
и можно попутно заниматься чем-нибудь 
ещё. В госпитале, где я восстанавливался 
после ранения, стоял подобный автомат, 
он пользовался большим спросом, так что 
не сомневаюсь: дело стоящее.

Сейчас у Евгения две кофейные стой-
ки, и благодаря проекту «Время СВОих 
героев» и поддержке правительства Бел-

городской области он сможет расширить 
сеть автоматов: предложения об их раз-
мещении в других локациях региона уже 
поступают ему напрямую. Открывающие-
ся перспективы настолько вдохновили 
белгородца, что теперь думает о том, как 
назвать свои мини-кофейни: хочет, чтобы 
люди знали, чей кофе они пьют и где его 
можно купить.

- Самые полезные знания, которые я 
получил в рамках проекта? Меня научили 
правильно выражать мысли и договари-
ваться, - говорит Евгений. - То есть сейчас, 
например, мне не составит труда убедить 
человека в том, что моя кофейная стойка 
должна находиться в том или ином месте.

По итогам презентации члены эксперт-
ной комиссии пришли к выводу: все биз-
нес-проекты подготовлены грамотно, они 
успешны и имеют право на реализацию.

- Интенсивное обучение основам 
предпринимательства для наших героев 
не прошло бесследно, они многому на-
учились и готовы вести бизнес, - подво-
дит итоги руководитель проекта «Время 
 СВОих героев» Юлия Степанова. - Но 
одних мы их не оставим: в течение 2025 
года с каждым участником индивидуаль-
но будут работать опытные наставники: 
они предостерегут от ошибок на старте 
деятельности, подскажут верное реше-
ние, проконсультируют по всем возни-
кающим вопросам. Мы надеемся, что у 
наших героев всё сложится удачно - они 
заслужили это.

Владимир ПИСАХОВ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

У героев есть идеи!
 ► Участники 

регионального проекта 
«Время СВОих героев» 
представили экспертной 
комиссии 19 бизнес-идей, 
разработанных 
ими в период 
обучения основам 
предпринимательства. 
Презентация состоялась 
в филиале фонда 
«Защитники Отечества» 
по Белгородской области.
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В этот раз главный зимний волшебник 
внезапно материализовался не в центре 
города, а в акватории Северского Дон-
ца, в парке «Берега». Он в буквальном 
смысле выпрыгнул из-подо льда реки и 
вместе со своими помощниками устроил 
настоящее огненное и водное шоу. Дед 
Мороз рассказал, что прибыл прямиком 
из Крыма, где поздравлял детишек от-
дыхающих в лагере «Бригантина «Бело-
горье».

- Уважаемые белгородцы, мы по-
здравляем вас с праздником, удиви-
тельным, добрым, красочным, даже для 
взрослых сказочным, - сказал дедушка.

Снегурочка приехала в парк на квад-
роцикле с одним из волшебных помощ-
ников деда. Вместе они зажгли огоньки 
на ёлке и отправились в праздничный 
вояж по городу.

В Центральном парке для Деда Моро-
за подготовили торжественный приём. 
Здесь открыли его новогоднюю резиден-
цию, которую он сразу посетил и оценил, 
а затем зажёг огоньки на ёлке возле 
культурного центра «Октябрь» и принял 
участие в запуске ледовых дорожек.

В этом году праздник в городе про-
ходит под общим девизом «Белгород в 
сердце. Новый год вместе». Это значит, 
что, несмотря на сохраняющийся запрет 

на проведение массовых мероприя тий, 
из-за которого горожан даже не смогли 
пригласить на встречу с Дедом Моро-
зом, праздник всё равно состоится, ведь 
он у каждого в душе, и мы вместе пере-
живём эти непростые времена. Симво-
лом единения и осуществления самых 
заветных чаяний белгородцев стали 
красочные шары желаний, которые зим-
ний волшебник вручил на территории 
управ, зажигая там огни на новогодних 
красавицах.

Последней он открыл главную ёлку 
региона на Соборной площади. Чтобы 
она засверкала тысячами лампочек, де-
душка вынужден был подняться к самой 
звезде на её макушке. С этой минуты об-
ратный отсчёт в ожидании нового года 
начался. И хоть большинство людей уз-
нало о появлении Деда Мороза только 
из социальных сетей, всё равно это со-
бытие подняло настроение горожанам и 
вселило в них надежду на то, что празд-
ник состоится при любых обстоятель-
ствах.

Дух Нового года в Белгороде поддер-
живают и праздничная иллюминация, и 
ёлочные базары, и городские катки, и 
многочисленные филиалы Почты Деда 
Мороза - в этом декабре их стало ещё 
больше. Об этом в ответ на вопросы бел-

Празднику быть!
 ► В минувшую среду в Белгород приехал Дед Мороз. 

Появился он неожиданно и очень эффектно, но свою 
главную функцию открытия городских ёлок выполнил, 
как всегда, с честью.
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городцев рассказал в соцсетях мэр горо-
да Валентин Демидов. Письмо зимнему 
волшебнику можно отправить в здании 
областного правительства, в кафе «Али-
са в Стране чудес», в «МегаГРИННе» и 
Центре народного творчества. Здесь 
оформлены праздничные локации и вы-
даются специальные новогодние блан-
ки, которые можно заполнить вместе с 
ребёнком. В будни отделения работают 
с 11 до 19 часов, а в выходные - с 11 до 
20 часов.

- Ещё 9 филиалов Почты Деда Моро-
за расположены на территориях город-
ских управ. Адреса мы публиковали в 
соцсетях мэрии. Здесь установлены спе-
циальные почтовые ящики, куда можно 
опустить письмо Деду Морозу, которое 
вы подготовите дома, - сообщил градо-
начальник.

В городе позаботились и о безопас-
ности - в канун новогодних праздников 
по всему областному центру размести-
ли дополнительные модули вблизи всех 

точек притяжения жителей, а количество 
посетителей катков на одном сеансе 
ограничили, исходя из общей вместимо-
сти защитных укрытий. Новый год обя-
зательно придёт, и мы уже готовы его 
встречать.

Инна ПОПОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА
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Галина Таранова работает учителем 
математики в Шуховском лицее уже 30 
лет. Она моя классная руководительни-
ца, наставник и самый близкий для меня 
преподаватель. Уникальной особенно-
стью Галины Николаевны является то, 
как безошибочно она может понять со-
стояние ученика. 

В школе ты никогда не покажешь, что 
происходит в душе. И каждый раз, когда 
со мной бывало что-то не так, она заме-
чала это и с улыбкой говорила: «Сделай 
лицо попроще», а после урока спраши-
вала, что случилось и не нужна ли мне 
помощь. Это искреннее сочувствие и 
желание помочь даёт понимание, что пе-
ред тобой не просто учитель, а человек, 
который искренне интересуется жизнью 
учеников.

Педагог - одна из самых сложных про-
фессий. Далеко не каждый может им 
стать. Тут должна лежать душа не толь-
ко к предмету, но и к детям, и ещё нужны 
искреннее желание их чему-то научить и, 
конечно, способности к такому делу. 

- Быть учителем - это любить детей. 
Это трудолюбие, ответственность, лю-
бовь и взаимопонимание. Умение влю-
бить детей в свой предмет и в себя. 
Терпение, юмор, умение найти выход 
из любой ситуации, самоотдача и при-
ятная внешность, - считает Галина Ни-
колаевна.

Важно не просто передавать знания 
своим ученикам, а ещё вдохновлять их, 
помогать им раскрывать свой потенци-
ал и поверить в себя. Учителя играют 
важную роль в формировании личности 
ребёнка, помогая ему стать уверенным 
в себе, ответственным и целеустремлён-
ным человеком. Они создают атмосферу 
доверия и уважения в классе, что способ-
ствует лучшему усвоению материала.

Кроме того, педагог должен быть при-
мером для своих учеников, демонстриро-
вать высокие моральные качества, ува-
жение к другим людям и любовь к своей 
работе. Благодаря таким учителям дети 
тоже захотят прийти в эту профессию.

- Мне в школе повезло с учителя-
ми математики. В старших классах это 
была Надежда Дмитриевна Беззубова. 
Она восхищала меня как женщина и как 
учитель. Всегда безупречно выглядела, 
общалась с нами на равных, а её уро-
ки - это было что-то особенное. Я очень 
хотела быть похожей на неё, поэтому и 
пошла учиться в педагогический инсти-
тут, - поделилась со мной моя классная 
руководительница.

Работа учителя далеко не всегда при-
ятна. Она требует большого количества 
времени и усилий, ведь, помимо непо-
средственного общения с детьми, не-
обходимо писать планы, готовить мате-
риалы для уроков, проверять домашние 

задания, участвовать в школьных меро-
приятиях и взаимодействовать с родите-
лями учеников. На пути педагога могут 
подстерегать такие трудности, как непо-
слушные ученики, нехватка ресурсов или 
поддержки со стороны руководства. Од-
нако, несмотря на это, большинство учи-
телей продолжают любить свою работу 
и видеть в ней смысл. Ведь нет ничего 
более ценного, чем наблюдать, как твои 
ученики растут, развиваются и достига-
ют успехов благодаря твоим усилиям.

И конечно, каждый учитель бережёт в 
своём сердце моменты, которые запом-
нились на всю жизнь. Есть они и у Гали-
ны Тарановой.

- Это и поход в Крым с моим пер-
вым выпуском. Я узнала своих детей, 

да и себя совсем с другой стороны. Мы 
оказались выносливыми, так как несли 
тяжеленные рюкзаки; дружными и от-
зывчивыми, так как смогли переодеть в 
сухие вещи, собранные со всей группы, 
девочку, упавшую в ручей. Это и первые 
победы в городских олимпиадах. И вы-
пускной вечер с моим вторым выпуском, 
на котором они подарили добрый шарж 
на меня. Вспоминаются поездки, экскур-
сии, праздники и, конечно же, проделки 
ребят. А ещё те добрые слова, которые 
говорят при встрече, сообщения, кото-
рые стали присылать, когда появились 
сотовые телефоны. Приятно, когда в 
школу приходят выпускники, особенно 
те, что особо не выделялись в учёбе, 
и рассказывают о своих достижениях. 
Однажды пришла девушка из первого 
выпуска и сказала: «Можно с вами по-
говорить, посоветоваться?». Для меня 
это была самая высокая оценка меня как 
учителя. В такие моменты понимаешь, 
насколько важна твоя профессия, - при-
знаётся Галина Николаевна.

Очевидно, что учитель - гораздо 
больше, чем просто человек, который 
передаёт знания. Это наставник, друг, 
советчик и пример для своих учеников. 
Профессия педагога требует огромного 
труда, терпения и самоотдачи, но она 
также приносит огромное удовлетворе-
ние и радость. Именно поэтому многие 
выбирают её - и не ради денег или пре-
стижа, а потому что чувствуют в себе 
желание и способность изменить жизнь 
других людей.

Анастасия ВЕРБИЦКАЯ 
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ГАЛИНЫ ТАРАНОВОЙ

- Вадим Александрович, расскажи-
те, какие были ваши первые шаги в 
спорте?

- Я начал тренироваться в возрасте 
семи лет в посёлке Томаровка Белгород-
ской области. Занимался боевым самбо, 
дзюдо и борьбой. Когда мне исполнилось 
тринадцать, начал выступать в соревно-
ваниях по армейскому рукопашному бою. 
Тогда это был ранний возраст для самбо 
и дзюдо. Сегодня правила изменились и 
юным бойцам сделали допуск. Выступать 
на соревнованиях по боевому самбо я на-
чал в шестнадцать лет.

- Как звали вашего первого трене-
ра? Как он повлиял на ваше становле-
ние как бойца?

- Виталий Александрович Бондарен-
ко - он мой тренер и по сей день. Сегодня у 
него несколько залов для смешанных еди-
ноборств в области. На меня он повлиял 
очень сильно. В юности он был как второй 
отец. Я очень много проводил времени в 
зале с ним. Он давал полезные наставле-
ния в бою и в жизни.

- Есть ли у вас кумиры среди бой-
цов? Кто вдохновляет вас на ринге?

- Изначально меня вдохновлял мой 
старший брат Виктор. На дзюдо, боевое 
самбо и смешанные единоборства я по-
шёл за ним. Когда я был маленький, смо-
трел фильмы про единоборства. У меня 
не было кумиров, но я стремился быть 
похожим на знаменитых бойцов. Также 
я смотрел бои Фёдора Емельяненко и 
следил за командой из Старого Оскола. 
У меня были живые примеры - мой брат, 
Фёдор, его команда. Я стремился к уровню 
старших, знал, что у меня всё получится, 
если буду тренироваться.

- Какие у вас взаимоотношения с 
Фёдором Емельяненко? 

- В юности я приехал на летние сборы 
в Старый Оскол. Фёдор уже был на миро-
вом уровне и бился в Америке. Я трениро-
вался рядом с ним. Понятное дело, не сто-
ял с ним в спарринге. Уже тогда он начал 
подсказывать. Потом, в конце 2015 года, 
Фёдор вернулся в спорт, набрал команду и 
начал очень много времени уделять нам в 
тренировочном процессе, вести нас. Изна-
чально он был мне тренером, и это пере-
росло в крепкую дружбу. Сейчас у нас с 
ним отношения очень тёплые, братские, и 
я горжусь тем, что у меня есть такой друг. 

- Какой самый запоминающийся мо-
мент в вашей карьере? 

- Я хорошо помню, как два раза подряд 
проиграл в Японии. После этого у меня 
произошла полная перезагрузка, измени-
лась подготовка к боям. Я сосредоточился 
только на смешанных единоборствах. И 
после этого пошла серия побед - 12 или 
13 где-то. Теперь не проигрываю. Эти по-
ражения повлияли на мою карьеру, мыш-
ление и дальнейшее занятие спортом, я 
сделал правильные выводы.

- С какими мыслями вы выходите в 
октагон?

- Для меня главное - победа. Неваж-
но, как это будет. Настраиваю себя, что 
как бы плохо и тяжело мне ни было, надо 
трудиться. Какие-то моменты особенно 
нелегко даются. Например, чемпионские 
бои, которые идут 4 - 5 раундов, самые тя-
жёлые. Я говорю себе: «Только победа». 
Меня ждут с ней дома, и не хочется рас-
страивать своих близких, друзей, болель-
щиков. Надо достойно представлять нашу 
страну.

- Чем вы занимаетесь в свободное 
от тренировок время?

- Если это лето, то лучший вариант - 
взять семью и уехать на рыбалку. На сут-
ки-двое, ночевать на природе. Стараюсь 
проводить больше времени с семьёй. Так-
же увлекаюсь охотой. Сейчас в нашей об-
ласти с этим тяжело, выезжаю в соседние 
регионы. Я часто езжу на встречи с детьми 
в спортивные и обычные школы. По обла-
сти, Старому Осколу. Стараюсь мотивиро-
вать их, настраиваю на работу. 

- Как проходит ваш тренировоч-
ный день?

- Если уезжаем на сборы - это целена-
правленный тренировочный процесс. За-
рядка и две тренировки. Утром тяжёлая, а 
вечером полегче. 

- Работаете ли вы над новыми 
техниками или предпочитаете совер-
шенствовать уже освоенные?

- Совершенству нет предела. Я стара-
юсь улучшить то, что у меня уже есть, но 
также изучаю новое. В любом случае, база 
закладывается и потом шлифуется. Над 
этим надо работать с детства, чтобы был 
большой арсенал приёмов и в борьбе, и 
в ударке, и в партере. Смешанное едино-
борство - это разносторонний вид спорта.

- Как изучается стратегия боя 
против конкретного соперника? Как 
вы изучаете своего противника?

- Под каждого соперника у нас разная 
тактика и разная манера ведения боя. Мы 
просматриваем прошлые бои, не все, а 
крайние три-четыре. Смотрим, какие у со-
перника слабые и сильные стороны. И я 
анализирую, что соперник может сделать 
под меня, чтобы быть готовым к его при-
ёмам. Потом с командой, с Фёдором и тре-
нерами обсуждаем план и уже отрабаты-
ваем комбинации. 

- Какими качествами должен обла-
дать успешный боец ММА?

- Главное, чтобы боец был духовитым. 
Тогда будет результат. Человека можно 
очень хорошо натренировать технично, он 
будет отлично боксировать и бороться на 
тренировке. Но если не хватает духа, то 

есть характера, на соревнованиях ничего 
не получится. Поэтому главное - это дух и 
воля к победе.

- Дайте совет начинающим спорт-
сменам, которые хотят достичь 
успеха.

- Нужно всегда верить в себя, в свои 
усилия, добиваться и пахать - трениро-
ваться - даже когда тяжело. Нужно пере-
барывать лень и заставлять себя идти на 
тренировку. Потому что если ты не идёшь, 
то идёт твой соперник и становится силь-
нее и лучше тебя.

В нашем непростом мире нужно иметь 
стойкость и внутреннюю силу, чтобы сме-
ло смотреть в будущее. И поучиться этим 
качествам мы можем у спортсменов. Рос-
сия воспитала не одно поколение сильных 
бойцов, мы должны ими гордиться и под-
держивать на тернистом пути к успеху! Бо-
леем за Вадима в будущих боях!

Беседовала Анна ЛУЖКОВА 
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ВАДИМА НЕМКОВА

Главное - дух и воля к победе  ■ Наше интервью

Учитель - не просто профессия  ■ Человек и его дело

 ► В нашем современном мире, где массово появляются 
всевозможные коучи и репетиторы, подчас не имеющие 
педагогического образования и не знающие преподаваемого 
предмета, очень хочется рассказать о том, кто такой 
настоящий педагог.

 ► Вадим Немков - боец смешанных единоборств - родом 
из Белгорода. Он опытный спортсмен с выдающейся 
карьерой в ММА. Человек, с которого берут пример 
не только юные бойцы, но и подрастающее поколение 
в целом. Мне удалось познакомиться с ним и задать вопросы, 
которые волнуют болельщиков.
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Дмитрий Мещерин отметил, что подраз-
деления ведомства продолжают успешно 
выполнять поставленные служебно-бо-
евые задачи, в том числе в обеспечении 
правового режима КТО на территории 
Белгородской области. Подразделениями 
Росгвардии, входящими в состав группи-
ровки прикрытия государственной грани-
цы, выполнено около 4 тысяч служебно-
боевых задач, в ходе которых задержано 
более 70 граждан, подозреваемых в со-
вершении преступлений. При этом из не-
законного оборота было изъято свыше 40 
единиц оружия, более 800 единиц бое-
припасов различных типов, свыше 700 
единиц взрывоопасных предметов, более 
120 кг взрывчатых веществ и свыше 1 кг 
наркотических веществ. Инженерными 
подразделениями выполнено свыше 350 
задач по поиску и обезвреживанию бое-
припасов, взрыво опасных предметов и 
взрывчатых веществ. Подразделения 
вневедомственной охраны контролиру-
ют более 3500 объектов и около 5000 
мест проживания граждан, а также более 
1600 транспортных средств. По количе-
ству охраняемых автомобилей вошли в 
тройку лидеров по стране. В уходящем 
году их сотрудники совершили порядка 
1700 выездов по сигналу «Тревога» на 
охраняемые объекты, в квартиры и мес-
та хранения имущества граждан и более 
670 выездов по сообщениям из дежурных 
час тей территориальных отделов поли-
ции, по результатам которых пресечено 
70 административных правонарушений 
и 27 преступлений. Росгвардейцами за-
держано более 3600 граждан за соверше-
ние  административных правонарушений. 
Установлено местоположение 20 граждан, 
находившихся в розыске. Из незаконного 
оборота изъято около 645 граммов нарко-
тических веществ. Сотрудниками подраз-
делений лицензионно-разрешительной 
работы и государственного контроля Рос-
гвардии в этом году проведено почти 12 

тысяч проверок обеспечения условий со-
хранности оружия, выявлено свыше 1180 
нарушений. При этом из оборота изъято 
более 1500 единиц оружия, свыше 370 до-
бровольно сдано гражданами.

В завершение совещания руководи-
тель регионального управления Росгвар-
дии вручил государственные награды 
сотрудникам СОБР «Белогор», отличив-
шимся в ходе специальной военной опе-
рации. За мужество, проявленное при ис-
полнении воинского и служебного долга, 
4 офицера спецподразделения были удо-
стоены медали «За храбрость» II степени. 
Ещё 9 сотрудников и работников ведом-
ства были отмечены ведомственными на-
градами - медалями «За боевое отличие», 
«За спасение», «За заслуги в укреплении 
правопорядка» и «За заслуги в труде». От 
имени губернатора Белгородской области 
Вячеслава Гладкова росгвардейцам были 
вручены почётные грамоты и благодар-
ственные письма.

За активную плодотворную работу в 
общественной организации войск право-
порядка нагрудным знаком «За отличие 
в службе» II степени был отмечен под-
полковник полиции в отставке Дмитрий 
Орлов.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Для снижения рисков травмирования 
граждан в зоне движения поездов со-
трудники РЖД систематически прово-
дят информационно-разъяснительную 
работу с населением, учащимися обра-
зовательных учреждений, работниками 
предприятий и организаций. Они расска-
зывают о рисках несоблюдения правил 
безопасного нахождения на объектах же-
лезнодорожного транспорта, в том числе 
о предусмотренной административной 
ответственности за проход по путям в 
неустановленных местах и увлечение 
«зацепингом» (проездом на внешних ча-
стях подвижного состава) и «руфингом» 
(лазанием по крышам зданий). 

С целью донесения этой информации 
до населения в доступной форме была 

создана целая серия роликов, буклетов, 
фильмов и даже мультфильмов, рас-
сказывающих о правилах поведения на 
железнодорожном транспорте языком, 
понятным людям любого возраста. Пре-
жде чем отправиться в новогоднее путе-
шествие на поезде, предлагаем ознако-
миться с ними и обязательно показать 
своим детям.

В сентябре 2015 года житель област-
ного центра на территории Прохоровского 
района, используя металлоискатель, на-
шёл в земле противотанковое однозаряд-
ное ружьё калибра 14,5 мм. В целях кол-
лекционирования он привёз находку к себе 
домой, где хранил её в гараже на протяже-
нии более чем 8,5 лет. 

В июне 2024 года в рамках оператив-
но-розыскных мероприятий оружие из 
незаконного оборота было изъято со-
трудниками полиции. Как показали резуль-
таты экспертизы, качество изготовления 
деталей ружья и наличие на основных 
его частях маркировочных обозначений 
свидетельствуют о заводском способе из-

готовления. Представленное ружьё при-
годно для производства отдельных вы-
стрелов штатными боеприпасами.

Белгородцу предъявлено обвинение по 
ч. 1 ст. 222 Уголовного кодекса Российской 
Федерации - незаконное хранение огне-
стрельного оружия. Максимальное наказа-
ние, предусмотренное санкцией статьи, - 
лишение свободы на срок от трёх до пяти 
лет со штрафом в размере до восьмидеся-
ти тысяч рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осуждённого за 
период до трёх месяцев либо без такового. 
Государственное обвинение по делу под-
держивает прокуратура города Белгорода.

ФОТО УМВД РОССИИ ПО Г. БЕЛГОРОДУ

- Напоминаем правила поведения при 
возникновении экстренной ситуации, об-
ращаем внимание на размещение ёлок в 
помещениях, где будут проводиться мас-
совые мероприятия, проверяем наличие 
первичных мест пожаротушения и сотовой 
связи, - рассказала инспектор отдела над-
зорной деятельности по городскому округу 
«Город Белгород» ГУ МЧС России по Бел-
городской области Анастасия Аркатова. 

Проверяют инспекторы запасные вы-
ходы и исправность пожарной сигнализа-
ции, щитов, кранов и рукавов. В городском 
Центре народного творчества «Сокол» с 
этим проблем нет.

- В сентябре этого года были повере-
ны огнетушители, перезаряжены, имеет-
ся отметка ВДПО на каждом, все данные 
внесены в журнал по огнетушителям. У 
нас заключены договоры на системы из-
вещателей и передачи сигналов в ЕДДС, 
сцена и занавес были обработаны за-
щитным составом, который действует 3 
года, - рассказывает заместитель дирек-
тора Игорь Маракин.

Во Дворце культуры «Энергомаш» 
также не забывают о пожарной безопас-
ности.

- На каждой планёрке у нас отчитыва-
ется инженер по пожарной безопасности 
о том, как мы готовимся к выступлениям. 
Огнетушители все заряжены, на каждом 
утреннике будет дежурить наш инструк-
тор, чоповцы, а инженер по технике без-
опасности проводит инструктаж с каждым 
сотрудником и руководителем коллекти-
ва, которые у нас будут выступать, - гово-
рит директор Лидия Новакова.

В настоящий момент прошли проверку 
уже около 30 мест, до конца года планиру-
ется посетить ещё 53 объекта.

Аферисты размещают в интернете 
объявления о привлекательных вакан-
сиях в крупных компаниях, государ-
ственных организациях, Банке России. 
У людей, откликнувшихся на предло-
жение, под предлогом анкетирования 
злоумышленники выманивают персо-
нальную и банковскую информацию, а 
затем приглашают их на дистанцион-
ное собеседование. Цель - наладить 
контакт и расположить к себе. Задавая 
вопросы о профессиональных навыках 
кандидата, рассказывая о компании и 
должностных инструкциях, мошенники 
втираются в доверие и в итоге просят 
кандидата сделать денежные переводы, 
которые якобы необходимы для подпи-
сания трудового договора. Аргументы 
приводятся разные в зависимости от 
предлагаемой должности и специфики 
деятельности организации: оплатить 
предварительное обучение, медосмотр, 
внести взносы за спецодежду, подтвер-
дить актуальность банковской карты для 
зачисления будущей зарплаты, сделать 

переводы для задержания киберпрес-
тупников и другое. Кроме того, в неко-
торых  случаях злоумышленники просят 
установить на телефон приложение, ко-
торое в действительности является вре-
доносным.

- Если в процессе обсуждения трудо-
устройства или стажировки вас просят за 
что-то заплатить - откажитесь от такого 
предложения. Помните, что настоящие 
работодатели не собирают банковские 
данные, не запрашивают финансо-
вых документов, не просят кандидатов 
финансово участвовать в каких-либо 
операциях. Менеджеры по кадрам для 
переписки с соискателями используют 
корпоративную электронную почту. Всю 
информацию о вакансиях и стажировках 
нужно проверять на официальном сай-
те компании или специализированных 
ресурсах по поиску персонала. Если это 
Банк России - то в специальном разделе 
на сайте регулятора, - рассказал управ-
ляющий белгородским отделением Бан-
ка России Андрей Беленко.

Осторожно: поезд!  ■ РЖД напоминает «Коллекционеру» 
предъявлено обвинение 

 ■ Сообщает прокуратура

 ► Прокуратурой города утверждено обвинительное 
заключение и направлено в суд уголовное дело в отношении 
местного жителя по факту незаконного хранения 
огнестрельного оружия.

Ёлочка, не гори!  ■ На связи - МЧС

 ► Даже в праздничное время нельзя забывать о правилах 
пожарной безопасности. Поэтому сотрудники МЧС проверяют 
места массового пребывания людей. 

 ■ Росгвардия на страже

Задачи выполняются
 ► В Белгороде под руководством начальника регионального 

управления Росгвардии генерал-майора полиции Дмитрия 
Мещерина состоялось расширенное совещание, на котором 
подвели итоги служебно-боевой деятельности тероргана 
за 2024 год и поставили задачи на следующий.

 ► В канун новогодних каникул Белгородская дистанция 
электроснабжения РЖД напоминает о правилах 
безопасности при нахождении на железной дороге.

Работодатели 
так не поступают

 ► Белгородцев предупреждают о мошенничестве 
под предлогом трудоустройства или стажировки.

 ■ Мошенничество

Данные 
информационные 
материалы можно 
найти по ссылке:
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Искусство - это мы

- Максим Борисович, чем скульпту-
ра как вид изобразительного искус-
ства отличается от других? Напри-
мер, от живописи.

- Почти всем. И тот, и другой вид от-
носится к пространственному искусству. 
Но если живопись даёт плоскостное вос-
приятие с одного ракурса, то все достоин-
ства скульптуры становятся очевидными 
после того, как обойдёшь её вокруг. Есть 
барельеф и горельеф, которые воспри-
нимаются с одной-двух сторон с разных 
ракурсов, но скульптура нуждается в ос-
мотре со всех сторон. 

- Что должен знать скульптор? 
Знания из каких сфер ему необходи-
мы?

- Конечно же, рисунок. Если скульптор 
занимается воспроизведением челове-
ческого образа, то необходимы знания 
анатомии, в том числе пластической. Это 
понимание динамики - как человек мо-
жет произвести то или иное движение. 
Умение выразить в объёме структуру 
скелета и мышечных тканей. И без мате-
риаловедения никуда. Скульптор должен 
с учётом габаритов выбирать материа-
лы и технику исполнения. Будет ли это 
литьё, мрамор, гранит или композитный 
материал, который всё чаще использует-
ся в скульптуре. Надо знать и сопромат. 
Необходимо видеть усадочные и безуса-
дочные материалы, чтобы подбирать со-
ответствующие контрформы для вопло-
щения своей идеи. Одним-двумя годами 
практики не обойдёшься. Постигать и по-
стигать.

- Насколько сейчас редка профес-
сия скульптора? Насколько она вос-
требована в век, когда распростра-
нена 3D-печать? 

- Как бы мы ни старались, 3D-печать 
не воспроизводит тончайших нюансов. 
Смычок, прикоснувшись к струне, извле-
кает живой звук. Какой искусственный 
интеллект способен воспроизвести по-
добный? Мастер может по своему жела-
нию добавить различные нюансы. Это 
трудно сделать при помощи электронных 
средств. Хотя, в отличие от многих кол-
лег, я с радостью воспринял использо-
вание искусственного интеллекта в соз-
дании проектов эскизов. В этом случае 
прорабатывается то, чем должен владеть 
любой мастер, - насмотренность. Надо 
больше просмотреть различных вари-
антов и тогда воспроизведение идеи бу-
дет богаче. На этот компонент почему-то 
мало обращают внимания. Тем не менее 

это основа основ. Искусственный интел-
лект из огромной базы данных по нашему 
запросу вычленяет интересные элемен-
ты. У меня есть опыт в этой сфере. Та-
ким образом я поработал над эскизами 
витражей и графических композиций. До 
идеала пока далеко, поскольку и я, и ис-
кусственный интеллект находимся на ста-
дии обучения. Считаю, что это довольно 
перспективное направление. 

Насколько это будет востребовано - 
не знаю. Если раньше представить себе 
городскую среду без монументальной 
скульптуры было невозможно, то сейчас 
создаются огромные комплексы, где для 
неё нет даже места. Сейчас распростра-
нены контактные скульптуры. 

- На мой взгляд, это принижение 
роли скульптуры. Из объекта искус-
ства она стала туристической до-
стопримечательностью, рядом с ко-
торой можно сфотографироваться. 

- Вы правы. Сместились приоритеты. 
Ходишь по городу и думаешь, что можно 
было бы в этих местах установить скульп-
туры или барельефы на фасадах зданий. 
Вот и решил взять на себя все расходы 
и установить фронтонную композицию на 
здании храма Архангела Михаила (на ул. 
Донецкой - Прим. ред.). Я сделал две фи-
гуры ангелов, между которыми находит-
ся мозаичное изображение архистратига 
Михаила. Горожане считают, что они там 
были всегда, настолько органично они 
вписались. 

- Где, кроме общественных про-
странств, могут использоваться 
скульптуры? Например, бывают ли 
заказы сделать что-либо для инте-
рьера?

- Да, бывают. Садовая скульптура 
была всего одна. Мы её реставриро-
вали. Сделал ещё для базы отдыха 
скульптуру рыбака, который из бассей-
на достаёт щуку. Она играет не только 
декоративную, но и прикладную роль - 
прикрывает электрощит. При таких за-
казах хочется проявить оригинальный 
подход. Интерьерных скульптур было 
совсем немного. Востребованными яв-
ляются мемориальные плиты и памят-
ники. Это тоже работа скульптора. В 
нашем обществе бытует странное отно-
шение к кладбищам. Хотя они являют-
ся местом эмоционального сгустка, где 
начинаешь понимать смысл жизни, её 
скоротечность, а также умение прощать. 
Во многих городах кладбища - место для 
творчества скульпторов и архитекторов. 
По ним можно ходить, как по музеям, и 
восхищаться работами. При этом мно-
гое зависит от уровня эстетического 
воспитания заказчика. Это данность, с 
которой мы сейчас живём. 

- Где можно получить соответ-
ствующее образование и стать 
скульптором? Есть ли такие учеб-
ные заведения в Белгороде?

- В Белгороде, насколько мне извест-
но, на скульптора выучиться нельзя. В 
вузах нет факультета или отделения 
скульп туры. Мы в «Гильдии мастеров» го-
товим ребят для поступления в училища и 
высшие учебные заведения. Это мастер-
классы или 1-2-годичный цикл занятий. 
Дети проявляют себя по-разному. Одни 
сразу схватывают, другим надо приложить 
усердие. Если говорить о столицах, то 
там с обучением на скульптора проблем 
нет. Например, Московский художествен-
ный институт им. В.И. Сурикова, Колледж 
дизайна и декоративного искусства им. 
С.Г. Строганова, Санкт-Петербургская 
художественно-промышленная академия 
А.Л. Штиглица. Я окончил Киевский худо-
жественный институт по специальности 
«Искусствоведение. Теория истории ис-
кусства». Но и у скульпторов, и у живо-
писцев меня принимали за своего. Всё 
было в сфере моих интересов. Всё долж-
но быть в едином комплексе. Скульптор 
должен уметь рисовать, а живописец по-
нимать язык скульптуры. Благодаря этому 
и рождаются шедевры искусства. 

- Максим Борисович, как и когда вы 
решили стать художником и пойти в 
сферу искусства? 

- Я сначала учился на музыканта. При-
нимал участие в оформлении сцены и 
холла музыкального училища к праздни-
кам. На свои концерты мы делали ориги-
нальные афиши, в которых я использовал 
фотомонтаж. Сейчас это можно сделать в 
любом фоторедакторе, а тогда надо было 
потрудиться вручную. Кроме того, у меня 
был багаж знаний и навыков, который я 
получил в мастерской скульптора Алек-
сандра Григорьевича Савушкина. После 
нескольких лет работы над собой я ре-
шил поступать на искусствоведение, что-
бы овладеть теорией, а потом практику 
можно продолжать в любом направлении. 
Думаю, что я не прогадал. Искусствовед - 
интересная работа, которая ежедневно 
приносит новые знания. 

- Вы в одном лице живописец и 
график, скульптор и кузнец, рестав-
ратор и музыкант. Какое из направ-
лений любимое? Где вам интереснее 
себя реализовать? 

- Все зависит от деталей. Иногда на 
реставрацию приносят такой предмет, что 
откладываешь всё в сторону и занима-
ешься исключительно им. Порой ищешь 
пластическое решение скульптуре, а оно 
приходит словно озарение. Спешишь в 
мастерскую, чтобы поймать это состоя-
ние. Графикой сейчас заниматься неког-
да. Она, к сожалению, перестала быть 
востребованным видом искусства. О жи-
вописи вспоминаю, когда работаю со сво-
ими студентами-дипломниками. Говорим 
о цвете. Кроме того, делаем мозаику. Мы 
даже соединили мозаику со скульптурой. 
Это когда барельеф покрывается мозаи-
кой. Хорошо, что заказчики готовы ждать 

продолжительное время, пока работа не 
будет полностью готова. Всё интересно и 
везде готов работать.

- Какую самую необычную скульп-
туру вам доводилось делать?

- Пожалуй, это проект «Перекрёсток 
памяти». В нём используются предметы 
интерьера. Заказчик поставил задачу, 
чтобы был поминальный стол, скамья и 
женская фигура. Эскиз впервые сделал 
график Станислав Косенков. Он воплотил 
его в линогравюре. Идея была, но надо 
было воплотить её в пластике. Мне было 
интересно работать над этим проектом, 
хотя были поставлены предельно сжа-
тые сроки. Интересно было поработать 
и с гипсом для фронтона Михайловского 
храма. Чтобы выработать материал, от-
водилось всего полчаса. Интересно было 
по просьбе отца Олега (Кобец) оформить 
иконную лавку в Преображенском соборе. 
В ниши надо было вписать фигуры анге-
лов, а также сделать барельеф Спаса Не-
рукотворного. Интересно было работать 
с часовней в Старом Осколе на привок-
зальной площади. Она посвящена памяти 
строителей железнодорожной ветки Ста-
рый Оскол - Ржава. Благодарен заказчи-
кам, что мне доверяют такие проекты. Это 
дорогого стоит! В каждом проекте есть мо-
менты, которые хочется вспоминать. 

- Какие из белгородских скульпто-
ров, на ваш взгляд, заслуживают вни-
мания? Чьи фамилии вы можете на-
звать?

- В первую очередь Анатолия Алексан-
дровича Шишкова. Он самоутвердился не 
только в Белгороде, но и в области. Для 
меня особо значима его скульптура бегуна 
на верхней площадке БГТУ им. В.Г. Шухо-
ва. Смотрю на неё и любуюсь, насколько 
интересно сделано. Остаётся нераскры-
тым для широкого зрителя пласт работ 
Анатолия Сергеевича Смелого. Когда я 
посетил его последнюю выставку в зале 
«Родина», то пришёл в профессиональ-
ный восторг. Такое умение работать с ма-
лой архитектурной формой в сочетании 
со скульптурой - это серьёзный подход. 
Невозможно не упомянуть Бориса Серги-
енко. Он является автором памятника в 
районе Камышитового завода. Молодой 
художник и скульптор с прекрасным век-
тором творчества. Отмечу его скрупулёз-
ность при отслеживании процесса крупно-
габаритного литья на предприятии. Тарас 
Костенко со своим творческим коллекти-
вом также самоутвердился в Белгороде: 
«Мечта», «Дворник», «Вяжущая бабушка» 
и прочие скульптуры - у него неординар-
ные работы, достойные внимания. 

- Максим Борисович, насколько 
справедлива фраза, что художник 
должен быть голодным? 

- Этот аргумент может порадовать 
только заказчика. Как современный ху-
дожник может побывать на нескольких 
объектах, если у него нет автомобиля? 
Если у человека чувство голода, то мыс-
ли не о творчестве, а о том, что его надо 
утолить. А когда у него семья и творче-
ский коллектив, то надо заботиться ещё и 
о них. Оставьте эту расхожую фразу для 
романтиков. Приветствую профессио-
нальный голод в поисках нестандартных 
творческий решений. 

- Что бы вы сказали тем, кто 
хочет связать свою жизнь с искус-
ством? 

- Хочу пожелать целеустремлённости 
и усидчивости. Когда эти две черты ха-
рактера будут друг друга дополнять, обя-
зательно появится результат. Выбирайте 
любое направление творчества, работай-
те и ищите решения любых задач. Резуль-
тат не заставит себя ждать.

Беседовал Вадим КУМЕЙКО
ФОТО АНТОНА НЕКРАСОВА

 ► Представляем 
заключительную серию 
проекта «Искусство - 
это мы», подготовленного 
при поддержке 
Президентского фонда 
культурных инициатив. 
В центре его внимания - 
представители творческих 
профессий, которые живут 
и работают в Белгороде. 
В этот раз нашим 
гостем стал уникальный 
мастер, в совершенстве 
владеющий 
многими видами 
декоративно-прикладного 
искусства, кандидат 
искусствоведения, 
руководитель творческого 
союза «Гильдия мастеров», 
скульптор Максим 
Баранов.

Полную версию 
интервью 

и мастер-класс 
можно 

посмотреть 
по ссылке:

«Приветствую 
профессиональный голод...»
Максим 
Баранов: 
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Литературная гостиная

Юбилейный вечер поэта состоялся 
в областной универсальной научной 
библиотеке. Место для его проведения 
выбрано неслучайно. Дело даже не в 
той особой книжно-библиотечной ат-
мосфере, что существует здесь. Про-
сто активный и не по годам даже непо-
седливый (впрочем, что такое возраст 
для поэта?) Николай Николаевич здесь 
частый гость. Причём, как заметила, по-
здравляя юбиляра, заместитель дирек-
тора библиотеки Елена Бочарникова, 
он бывает не только на книжных меро-
приятиях, но и на других, напрямую не 
связанных с литературой. С полным на 
то основанием она назвала его другом 
библиотеки. Так что другого места для 
проведения вечера невозможно себе 
было даже представить. 

Но я немного забежал вперёд. Перед 
началом юбилейного вечера, которому 
организаторы дали название «Я шёл по 
битому стеклу», я немного поговорил 
с юбиляром. Спросил, какая тема для 
него главная в творчестве.

- Я, наверное, больше считаюсь по-
этом военно-патриотической темы. У 
меня много стихов об армии, - задумав-
шись на секунду, ответил Николай Ни-
колаевич. - Кстати, первая публикация 
моего стихотворения была в газете При-
карпатского военного округа «Слава Ро-
дине» в 1971 году. Но у меня есть и цикл 
стихов «Обратная дорога» о родной де-
ревне, много писал о природе, о любви.

И тут, наверное, самое время обра-
титься к биографии поэта. Здесь и ле-
жат истоки его творчества, в котором 
так причудливо сплелись и деревенское 
детство, и военная молодость.

Родился Николай Грищенко в 1949 
году в деревне Орехово Валуйского рай-
она. Учился в школе. И там же, в шко-
ле, начал писать стихи. Первым «учите-
лем» стихосложения стал деревенский 
приятель, поразивший ещё маленького 
Колю рифмой и ритмикой неожиданно 
зазвучавших слов. Первым слушателем 
и ценителем стала мама. Мечта стать 
профессиональным поэтом ещё в шко-
ле натолкнула Николая на мысль о по-
ступлении в литературный институт. Для 
того чтобы получить необходимый стаж, 
после восьмого класса он пошёл рабо-
тать, а среднее образование получил в 
вечерней школе. Но судьба распоряди-
лась по-другому. 

 - В мае 1968 года меня призвали в 
армию. Служил сначала в Белоруссии, 
потом принимал участие в чехословац-
ких событиях, - рассказывает Николай 
Грищенко. - Предложили поступить в 

Орловское высшее военное командное 
училище связи. Я согласился. В итоге 
двенадцать с половиной лет прослужил 
в армии - на Западной Украине, в При-
балтике, Белоруссии, Чехословакии, 
Германии. 

Но всё это время с поэзией не рас-
ставался. В 1974 году поступил на заоч-
ное отделение Литературного института 
имени А.М. Горького. Учился у поэта 
Сергея Поделкова, друга Павла Васи-
льева и Бориса Корнилова. В 30-х годах 
прошлого века Сергею Александровичу 
дали три года лишения свободы за игру 
в шахматы на комсомольском собрании. 
Нахождение в лагере пришлось на са-
мые лютые годы репрессий. Возможно, 
поэтому он выжил, а вот Павла Василье-
ва расстреляли. 

- Помню, как на третьем курсе нас 
огорошили, - смеётся Николай Нико-
лаевич, - сказали, что профессиона-
лов из вас сделаем, но известность не 
 обещаем. В Евтушенко или Вознесен-
ского деньги, мол, вкладывали, а они 
страну «поливают». Так что пробивай-
тесь сами. 

В 1991 году вышла первая книга Ни-
колая Грищенко «Опять звонят колоко-
ла». Через некоторое время его приняли 
в Союз писателей. Николай Николаевич 

вспоминает, как критик Станислав Зо-
лотцев сказал, что обычно чуть ли не 
построчно разбирает стихотворения 
претендентов на вступление, а тут и 
говорить не о чем: Николай Грищенко 
один из сильнейших лирических поэтов 
России. 

Лирический его, если так можно ска-
зать, статус на юбилейном вечере под-
твердил белгородский писатель и воен-
ный журналист Геннадий Алёхин. 

- У Николая - самая верная идеоло-
гия, - сказал он. - Он и в 90-е годы, и 
сейчас не был ни за коммунистов, ни за 
«буржуинов». Он всегда придерживал-
ся и придерживается идеологии родной 
земли. 

В Белгород Николай Николаевич при-
ехал в 1983 году. Работал в многотираж-

ных газетах, пресс-службе администра-
ции губернатора. Но всегда важнейшим 
делом его жизни оставалась поэзия. С 
90-х годов и по настоящее время из-под 
пера Грищенко вышли шесть книг. Он 
лауреат премии «Прохоровское поле», 
конкурса Министерства обороны «Твои, 
Россия, сыновья». Но главное, как я по-
лагаю, не это. На юбилейном вечере 
стихи Грищенко звучали в исполнении 
белгородских школьников и студентов. 
Строки, написанные давно и недавно, 
органично звучали и воспринимались 
сегодняшней молодёжью. А больше все-
го понравилось исполнение двух песен 
на слова Николая Грищенко белгород-
ским композитором Александром Бал-
бековым. Действительно, чтобы узнать, 
насколько живыми вышли поэтические 
строки, попробуй положить их на музы-
ку. Думаю, что Николай Николаевич вы-
держал это испытание с честью. 

Андрей ЮДИН
ФОТО АВТОРА И BEL.CULTREG.RU

Идеолог родной земли

Я знаю, ты напрочь забыла
О зорях над нашей рекой...
О, Боже, когда это было,
И что это снова со мной...
Опять соловьиное пение,
Опять воробьиная ночь...
Зарницы, вода и смятение,
Гроза, уходящая прочь...

***
СОСЕДКА

Солдатским вдовам

Пришлось ей трудно - пять детей…
Кругом война, обугленные хаты,
И тысячи невидимых смертей,
И тысячи неслышимых проклятий
В её груди слились в единый стон
И камнем в горле сдавленно застыли…
А стаи чёрные ворон
Над миром всё кружили и кружили…
И умерла, казалось, вмиг душа,
И вместе с ней заглохло всё живое,
Когда потом пришло оно, шурша,
Письмо последнее, чужое…
И даже крикнуть не хватило сил,
Пошла, шатаясь, подгибались ноги,
И свет померк и стал не мил,
И чуть не задохнулась на пороге…
Но только пятеро стояло по углам
Немых вопросов с впалыми глазами,
И надо было жить назло смертям
И горе выплакать незримыми слезами.

***
Господь продлил мне дни,
И я живу на свете
Другою жизнью, посланною свыше,
Но временами чувствую, как ветер
Крылами Азраила в душу дышит...
Другая жизнь, и зрение другое,
Но тот же свет, разлитый над землёй,
И яблоко, налитое, тугое,
Над бедною моею головой...
И дерево познания всё то же

***
Твои ладони пахнут летом.
А волосы - дождём,
И мы по синему рассвету
С тобой идём.
В июльских травах заплутала
Ночная тишь,
Меня ты долго ожидала,
Теперь молчишь...
К чему слова, и так понятно
Нам всё без них -
Над нами небо необъятное
Для нас двоих,
Под нами утренние росы
И зелень трав,
Ты ни о чём уже не просишь,
К губам припав...
И льётся песней соловьиной
Рассвет под ноги,
Не покидай меня, любимая,
В моей дороге...

Стихи Николая Грищенко

 ► Пожалуй, сейчас в белгородской литературе нет величины более постоянной, чем Николай 
Грищенко. Стоит только заговорить о нём с кем-то из причастных к ней, и сразу  услышишь: 
«Я знаком с Николаем Николаевичем (или с Колей) 30, 40… лет». Я тоже задумался, сколько же 
лет с ним знаком и сразу заблудился во времени. Знаю только, что много. А точная дата одна - 
11 декабря Николаю Грищенко исполнилось 75 лет.
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Наш спорт

Материалы полосы подготовил Юрий АНДРЕЕВ

 ► Наши тхэквондисты 
заняли призовые места 
на Всероссийском «Кубке 
Казанского Кремля». 

Участие в этих представительных со-
ревнованиях приняли более 700 спорт-
сменов из 37 регионов России.

Белгородцы добились успеха в по-
единках представителей разных воз-
растных групп и категорий. Светлана 
Селезнёва стала победительницей среди 
юниорок 15 - 17 лет в весовой категории 
до 42 кг. В этой же возрастной группе вто-
рое место в весовой категории до 44 кг 
заняла Милена Сидоренко. Бронзовые 
медали завоевали Виталина Гольцова, 
Даниил Мерзликин, Матвей Орловский, 
Андрей Чебунин, Антон Юрютин и Евге-
ний Щебрюк. 

Тренируют ребят Ольга Селенёва, Ди-
ана Мельникова и Виталий Исаев. 

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

В 16-м туре чемпионата Суперлиги 
белгородцы встретились в Казани с дей-
ствующим чемпионом страны и лидером 
нынешнего сезона. Хозяева турнира ли-
дировали с первых минут встречи. Пер-
вый сет они уверенно довели до победы 
со счётом 25:20. Вторая партия шла в 
значительно более упорной борьбе. Но 
в концовке «Зенит» снова был сильнее - 
26:24. В третьем сете белгородцы даже 
выходили вперёд, однако удержать пре-
имущество им не удалось. Казанцы вы-
играли и эту партию со счётом 25:17 и 
матч - 3:0. 

- Одна-две ошибки - и результат не 
в нашу пользу. Потом уже тяжело соби-

раться с такой командой, как Казань, ко-
торая просто добивает, - посетовал после 
игры главный тренер «Белогорья».

Самым результативным в составе 
«Белогорья» стал Георгий Заболотников, 
набравший 9 очков. 

В следующем матче в Туле белгород-
цы встретились с новокуйбышевской «Но-
вой». Эта встреча завершилась победой 
«Белогорья» со счётом 3:0 (25:16, 25:21, 
25:22). Самым результативным игроком 
в составе победителей стал Павел Те-
тюхин, набравший 16 очков. После этой 
встречи «Белогорье» по-прежнему зани-
мает второе место в турнирной таблице. 

ФОТО BELOGORIEVOLLEY.RU

Очередные матчи регулярного пер-
венства НМХЛ Восточной конференции 
прошли в Глазове. В первом поединке 
хоккеисты местного «Прогресса» уве-
ренно начали игру и быстро повели с 
разницей в три шайбы. Однако броски 
Никиты Эленпорта и Глеба Раткина по-
зволили сократить разрыв в счёте до 
минимума. 

К сожалению, развить успех МХК «Бел-
город» не удалось. В заключительной 
двадцатиминутке игроки «Прогресса» за-

бросили ещё две шайбы и выиграли матч 
со счётом 5:2.

Не удалось белгородцам взять реванш 
и в следующем поединке. Результат по-
вторной встречи - 4:2 в пользу хоккеистов 
из Удмуртии. Шайбы в составе белгород-
ского коллектива забросили Даниил Захо-
вайко и Артём Щербаков. 

После этих матчей МХК «Белгород» 
по-прежнему занимает одиннадцатое ме-
сто в турнирной таблице. 

ФОТО: VK.COM/HCPROGRESSS

В этом году он проходил в тридцать 
второй раз. В нём приняли участие че-
тыре команды. Это «Технолог-Спартак», 
колледж высоких технологий БГТУ им. 
В.Г. Шухова, БелГУ и СШОР «Спартак».

В финале соревнований встретились 
команда колледжа высоких технологий и 
«Технолог-Спартак». Более опытные ганд-
болисты «Технолога-Спартака» одержали 
уверенную победу со счётом 42:25. Тре-
тье место завоевали спортсмены школы 
олимпийского резерва «Спартак», пере-
игравшие команду БелГУ со счётом 29:24.

Лучшими игроками турнира стали 
Алексей Кротов (СШОР «Спартак»), Кон-
стантин Винокур, Никита Бабкин (оба - 
«Технолог-Спартак»), Алексей Мишаков, 
Денис Потапов (оба - КВТ) и Вадим Кула-
бухов (БелГУ).

Лучшим бомбардиром турнира назва-
ли Никиту Дугушкина («Технолог-Спар-
так»), а основной приз - лучшему вратарю 
(амплуа, в котором играл Владимир Каба-
нов) - достался Михаилу Черноволову из 
той же команды.
ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА БГТУ ИМ. В.Г. ШУХОВА

Успехи 
на татами

 ► Белгородские 
дзюдоисты привезли две 
медали из Москвы. 

В столице прошёл Всероссийский тур-
нир по дзюдо среди юношей и девушек. 
За звание лучших боролись 550 спорт-
сменов. По итогам соревнований Дарина 
Титова стала победительницей в весовой 
категории свыше 70 кг, а Арсений Крупо-
дёров завоевал бронзовую награду в ве-
совой категории 55 кг.

Готовили спортсменов к соревновани-
ям тренеры Артур Андреев, Николай Ста-
тинов и Евгений Круподёров.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Багаж не пополнили  ■ Хоккей

 ► Белгородские хоккеисты дважды уступили глазовскому 
«Прогрессу».

 ■ Дзюдо

Покорение Казани  ■ Тхэквондо

Победа и поражение  ■ Волейбол

 ►  «Белогорье» уступило «Зениту» и победило «Нову».

Незыблемая традиция  ■ Гандбол

 ► Гандбольный турнир, посвящённый памяти мастера спорта 
СССР Владимира Кабанова, прошёл в спорткомплексе БГТУ 
им. В.Г. Шухова.
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По горизонтали: Скидка. Уксус. Сито. Арбитр. 
Соло. Плот. Репс. Вмс. Алик. Лето. Тигр. Инта. 
Вето. Гондола. Корт. Укв. Дыба. Донос. Чугун. 
Иссоп. Крузо. Аксакал. Атлас. Юкон. Карма. 
Лисичка. Ктырь. Иваси. Ханой. Тётя. Лязг. Аль. 
Нимб. Жбан. Отец. Амон. 

По вертикали: Диспут. Астролог. Самоволка. 
Би. Кроссворд. Сны. Бластер. Рекорд. Алла. 
Ноты. Турнепс. Банджо. Бриг. Дети. Сноп. 
Устрица. Овца. Займ. Скат. Семьянин. Крахмал. 
Рейн. Красавица. Крюк. Кастинг. Анект. Лясы. 
Алей. Чача. Тяжба. Ожог. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 49
от 13.12.2024 г.

ГОРОСКОП

Источник: gadalkindom.ru

С 23 ПО 29 ДЕКАБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Вы познакомитесь с новыми влиятельными людьми, ка-
кую роль они сыграют в вашей жизни, зависит от вас. 
Держитесь нейтральной тактики. Действие напролом 
или нерешительность одинаково неблагоприятны. В 
романтических отношениях возможно исполнение же-
ланий.
ТЕЛЕЦ 
Дела могут в корне измениться по вине обстоятельств 
или недоброжелателей. Период неблагоприятен для 
профессиональной активности. Женщинам стоит быть 
осторожнее как в деловой сфере, так и в личной. Воз-
можны измены. Новые знакомства могут принести разо-
чарования.
БЛИЗНЕЦЫ 
Дело, над которым вы давно трудитесь, сейчас прине-
сёт результат. Возможно получение лёгких денег, кото-
рые так же легко уйдут. Период хорош для выполнения 
поручений руководителя, деловых поездок, конферен-
ций, переговоров. Обратить внимание на партнёра, ему 
не хватает внимания.
РАК 
Сейчас благоприятны учёба, постижение новой про-
фессии, занятия активным спортом. Вам предложат 
поддержку или одобрят ваши действия. Если нужна фи-
нансовая помощь, смело просите. Удача особо сопут-
ствует творческим людям. Спокойное следование цели 
приведёт к нужным результатам.
ЛЕВ 
Доведите начатое дело до конца, какой бы ни казалась 
задача. Сил хватит не только на это. Вы можете заклю-
чить выгодный контракт, вас может попросить о помощи 
кто-то из родственников. Не торопитесь отказываться, 
так как скоро вам также потребуется поддержка близ-
ких.
ДЕВА 
Появится возможность проявить все свои таланты. Бла-
гоприятный период для совершения сделок и заключе-
ния контрактов. Но полагайтесь только на своё чутьё. 
Если вы в ссоре с близким вам человеком, самое время 
сделать первый шаг. Оставьте обиды и недопонимания 
и живите настоящим.
ВЕСЫ 
Стоит пересмотреть своё отношение к жизни, окружа-
ющим и тому, чем вы занимаетесь. Возможно, близким 
людям хотелось бы от вас большего участия в решении 
совместных проблем. Если вы не поменяете своё по-
ведение, ваш любимый человек может просто уйти не 
попрощавшись.
СКОРПИОН 
Лучше остаться дома и отложить все дела. Постарай-
тесь не принимать важных решений и не вступать ни с 
кем в конфликт. На работе будьте внимательнее - вы 
рискуете потерять расположение руководства или ли-
шиться места. Будьте осторожны при занятиях спортом: 
есть риск травмы.
СТРЕЛЕЦ 
Неблагоприятный период. Сейчас важно противосто-
ять соблазнам и вредным привычкам. Лучше избегать 
встреч. В работу нужно вложить все силы, подключить 
творчество и взглянуть под другим углом на обязанно-
сти. Выходные стоит провести на природе. Перед сном 
благоприятны ванны. 
КОЗЕРОГ 
Мужчины, будьте сейчас осторожны и внимательны! 
Слишком резкие суждения в разговоре могут оттолкнуть 
людей, в которых вы нуждаетесь, а излишняя требова-
тельность к любимой женщине - привести к ссоре. Жен-
щин сейчас может посетить чувство ревности. Успокой-
тесь, для неё нет причин.
ВОДОЛЕЙ 
Вы поймали удачу за хвост. Любое дело, к которому 
приложите руку, завершится успешно. В любовных от-
ношениях царит гармония. В работе вы преодолеете 
все трудности. В выходные возможна поездка за город 
с друзьями. Самое время, чтобы расслабиться и отдох-
нуть от городской суеты.
РЫБЫ 
Впереди новые знакомства и приятные встречи. Воз-
можно разрешение трудового спора или проблем с 
имуществом, появление нового источника заработка. 
Благоприятный период для получения знаний и профес-
сиональных навыков. Возможно, вы захотите сменить 
сферу деятельности.

Календарь погоды на неделю с 20 по 26 декабря
20.12

ПТ
21.12
СБ

22.12
ВС

23.12
ПН

24.12
ВТ

25.12
СР

26.12
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 738
днём 738

ночью 739
днём 742

ночью 742
днём 740

ночью 737
днём 736

ночью 739
днём 744

ночью 748
днём 752

ночью 754
днём 754

Температура 
воздуха, °C

ночью 1
днём 4

ночью 2
днём 3

ночью 0
днём 2

ночью 0
днём 2

ночью -1
днём 4

ночью 0
днём 2

ночью -1
днём 1

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
неб. осадки

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра Ю С В Ю-З Ю-В Ю З

Скорость
ветра, м/с 5 1 3 3 4 2 2

cgms.ru

- Можно нескромный вопрос? Как можно ис-
поведоваться, обладая гостайной?
Первый отдел:
- Отвечаем: обладая гостайной, можно ис-
поведоваться только тем священникам, у 
которых есть 1-я форма допуска.

***
Загрузить стиральную машинку: 5 минут
Стирка: 30 минут
Разгрузить машинку и развесить вещи на су-
шилке: 15 минут

Снять с сушилки и разложить в шкафу: 7 - 10 
рабочих дней.

***
Начальник мне:
- Меня такая работа не устраивает. 
Я:
- Увольняйтесь.

***
Если бы старик Карло был не столяром, а, 
например, слесарем, то Терминатор появил-
ся бы на 300 лет раньше.

***
Как понять, сколько памяти вам нужно в те-
лефоне: вы одиноки - 32 Гб, вы в отношени-
ях - 128 Гб, у вас родился ребёнок - 512 Гб, у 
вас есть кот - 2 Тб.

***
- Ты случайно не заболел?
- Нет, мне болеть не по карману.

***
- Пап, а как вы с мамой начали встречаться?
- Да я и сам не понял. 

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Жизнь есть не только подготовка к завтрашне-
му дню, но и непосредственная живая радость. 

Александр Пушкин
Плохая новость: время летит незаметно. Хоро-
шая новость: вы - пилот. 

Михаил Альтшуллер
Вы никогда не будете слишком стары, чтобы 
ставить другую цель или выбрать новую меч-
ту.

 Клайв Льюис

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком», МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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Тёплые Окна

Алюминиевые системы  
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ
АЛЮТЕХ и ТАТПРОФ

Окна только с виду выглядят одинаково
Ремонт пластиковых окон

Приглашаем к сотрудничеству дилеров

ПВХ профиль класса А
СЕКЦИОННЫЕ ВОРОТА

ул. Белгородского полка, 51, www.teplue-okna.ru500•216, 500•724 Ре
кл

ам
а

Акционерное общество «АГРОФИРМА «ОКТЯБРЬСКАЯ»
(Республика Мордовия) 

приглашает на работу:
• управляющих отделениями, з/п 200 000 рублей;
• заведующего молочно-товарной фермой, з/п 150 000 рублей.
Предприятие расположено в Республике Мордовия (Приволжский федераль-

ный округ), является многоотраслевым высокоэффективным агрохолдингом, од-
ним из крупнейших сельхозпроизводителей региона.

Требования к кандидатам: 
• сельскохозяйственное образование (зоотехния, ветеринария, инженерное, 

агрономия и т. п.);
• опыт работы по специальности.

Условия:
• стабильная своевременная выплата заработной платы два раза в месяц, по 

итогам работы за год выплачивается премия;
• предоставляется служебный автомобиль;
• предоставляется благоустроенный коттедж в п. Большая Елховка Лямбир-

ского района Республики Мордовия с возможностью передачи в собственность 
бесплатно после 10 лет работы на предприятии (п. Большая Елховка расположен 
в 7 км от города Саранска (столица региона), в посёлке имеется средняя обще-
образовательная школа, детский сад, музыкальная школа, спортивная школа, 
магазины, торгующие всем необходимым, практически в центре села на площа-
ди 20 тыс. кв. м расположен пруд, оборудованный местом для купания.

Обращаться по телефонам: 8 (83441) 3-10-19, 8 (8342) 25-27-99, 8 (8342) 25-27-82, 
резюме отправлять по электронной почте: aisandin@mail.ru, почтовый и юридиче-
ский адрес: 431503, Республика Мордовия, Лямбирский район, п. Большая Елховка, 
ул. Заводская, 12, наш сайт: https://oktbroiler.ru/ ФОТО АО «АГРОФИРМА «ОКТЯБРЬСКАЯ»

Реклама
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БАЛКОНЫ  ОКНА  ДВЕРИ
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ, ЛЮБОГО ЦВЕТА, 

ИЗ АЛЛЮМИНИЯ И ПВХ
20
лет

опыта
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ОТДЕЛКА БАЛКОНОВ ПОД КЛЮЧ
ВНУТРЕННЯЯ/НАРУЖНАЯ. КРЫШИ. УТЕПЛЕНИЕ,  

СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫ, СВЕТ, ВСТРОЕННАЯ МЕБЕЛЬ.
ГАРАНТИЯ, 
ДОГОВОР.

ЧЕСТНАЯ 

ЦЕНА!
СКИДКИ!

Пан 
Балкон ОСТЕКЛЕНИЕ КОТТЕДЖЕЙ, БЕСЕДОК,  

ТЕРРАС, ЗОН БАРБЕКЮ. МОСКИТНЫЕ СЕТКИ.  
РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫ, ПОРТАЛЫ, 

МУЛЬТИФУНКЦИОНАЛЬНЫЕ СТЕКЛОПАКЕТЫ.

Широчайший ассортимент букетов
от 7 до 300 рублей в розницу!

ЕЖЕДНЕВНО 
с 8.00 до 20.00.

ВНИМАНИЕ! Оптовка искусственных цветов 
в Белгороде предлагает:

МКР. ЮГО-ЗАПАДНЫЙ, 2.2., ПЕР. 2-Й ВАСИЛЬЕВСКИЙ, 16;
МАРШРУТЫ 52, 58. 8-910-322-82-12 Цены действительны на момент публикации. РекламаДОСТАВКА ОПТ

Проект стал победителем второго 
грантового конкурса Президентского 
фонда культурных инициатив и состо-
ялся благодаря его поддержке. Две 
недели были насыщены различными 
событиями. Участники конкурса по-
бывали на творческих встречах и ма-
стер-классах композиторов - членов 
жюри. Со сцены звучали произведе-
ния белгородских  авторов, как уже из-
вестные, так и написанные недавно. 
Всего в  фестивале-конкурсе приняли 
участие более семисот ребят не толь-

ко из  Белгорода, но и из многих горо-
дов и районов области. По условиям 
конкурса для них была предусмотре-
на  возможность заочного участия по 
 видеозаписям. 

Закрытие фестиваля ознаменовал 
гала-концерт победителей, на котором 
были вручены награды лауреатам кон-
курса. Обладателями Гран-при стали: 
в номинации «Академический вокал» - 
учащийся Детской школы искусств № 1 
Семён Штепа, в номинации «Эстрадный 
вокал» - учащаяся областного Дворца 
детского творчества Мария Василен-
ко, и среди хоровых коллективов - хор 
« Фантазёры» детской музыкальной шко-
лы № 4 (руководитель - Максим Сокол). 

Участников приветствовала руково-
дитель городского управления культуры 
Ольга Лесных, которая также вручила 
награды победителям конкурса в номи-
нации «Эстрадный вокал». 

Подводя итоги конкурса-фестива-
ля, его организатор - директор Дет-
ской музыкальной школы № 3 Елена 
 Мелихова - подчеркнула тот огромный 
интерес, который был проявлен к меро-
приятию.

- Мы даже не ожидали такого боль-
шого количества участников. Во многом 
это объясняется тем, что все соскучи-

лись по очным встречам, - сказала она 
и выразила надежду на то, что конкурс 
станет традиционным, а музыка белго-
родских композиторов будет звучать со 
сцен всех наших концертных залов. 

Без дипломов и памятных подарков в 
этот день не остался ни один из участ-
ников конкурса. А главное, каждый ком-
позитор - член жюри отметил того участ-
ника, который, по его мнению, наиболее 
полно раскрыл авторский замысел и до-
нёс его до слушателя.

Анастасия ИЛЬИНА
ФОТО АВТОРА

Мелодии нашего города
 ► В Белгороде завершился Первый открытый городской 

фестиваль-конкурс вокально-хорового творчества детей 
и молодёжи «Поём с тобой, наш Белый город!». 


